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Pódio

A derrota para o Cruzeiro 
por 1 a 0, no sábado (8), 
foi a nona do Vasco em 
14 rodadas do Brasilei-

rão de 2023. Com apenas nove 
pontos conquistados, o cruz-
-maltino tem só 21,4% de apro-
veitamento no campeonato e 
ocupa a penúltima posição da 
tabela, com a mesma quantida-
de de pontos, mas saldo de gols 
melhor do que o América-MG. 
Apesar de ser o vice-lanterna, o 
time carioca tem a maior pro-
babilidade de ser rebaixado, de 
acordo com os dados da Bola 
de Cristal do Brasileirão: 69,5%.

A campanha já é pior do que 
nos quatro anos em que o time 
foi rebaixado, e a troca no co-
mando, com a saída de Mauri-
cio Barbieri, representa alguma 
esperança para o torcedor na 
reta final do primeiro turno. Se 
conseguir se recuperar, o Vasco 
pode mirar ainda uma vaga na 
Copa Sul-Americana, e hoje tem 
7.2% de chance de conquistar a 
classificação.O América-MG aparece com 

68,4% de chance de rebaixa-
mento, enquanto o Coritiba tem 
64,4% e o Goiás, que completa 
o Z4 na 17ª posição, tem 55,1%. 
Outros cinco clubes têm índices 

que passam dos dois dígitos: em 
ordem decrescente da tabela, 
Bahia (39,8%), Santos (27,7%), 
Cuiabá (22,8%) e Corinthians 
(22,1%) também estão correndo 
o risco da degola.
Entre os piores em aprovei-

tamento
O Vasco estar na zona de 

rebaixamento não surpreende 
mais os torcedores. Afinal, em 
2023, mesmo com mais de R$ 
100 milhões investidos em re-
forços, o clube não conseguiu 

somar nem metade dos pon-
tos disputados. Até aqui, são 
somente 42,8%, o quarto pior 
em desempenho no ano entre 
os clubes da Série A.Atrás do Vasco, aparecem 

apenas Santos, Cruzeiro e Co-
ritiba. Dos quatro que frequen-
tariam a zona de rebaixamento 
do ano, o Peixe não sabe o que 
é vencer há 12 jogos, enquanto 
o Coritiba só venceu uma vez 
no Brasileiro.Adversário do próximo sá-

bado (8), em São Januário, o 

Cruzeiro teve um início de ano 
conturbado no Campeonato 
Mineiro e chegou à semifinal, 
mas foi eliminado pelo Améri-
ca. Na Copa do Brasil, chegou 
até as oitavas de final e tem 
se recuperado no Brasileiro. A 
Raposa conquistou 41,9% dos 
pontos no ano.Porém, no Nacional, o Vasco 

soma apenas nove pontos em 
13 rodadas, a metade do que o 
Cruzeiro tem. O Cruz-maltino 
emplacou dez jogos sem sequer 
vencer, tendo sua pior sequên-

Vasco não consegue vencer há nove jogos no Campeonato Brasileiro de 2023

Vasco está com quase 70% 
de chance de ser rebaixado 

cia da história.Nos clássicos, por exemplo, 
nesta Série A, o Vasco não ven-
ceu nenhum. Foi derrotado por 
Flamengo e Botafogo, porém 
empatou - sendo pressionado 
do início ao fim - com o Flu-
minense, por 1 a 1. Único clube 
grande que o Cruz-maltino ven-
ceu no Brasileiro foi o Atlético, 
na estreia da competição. Além 
disso, jogando como mandante, 
só venceu o Cuiabá, no Luso-
-Brasileiro. Diante do Palmeiras, 
no Maracanã, empatou. Quando 
jogou em São Januário, acumu-
lou três derrotas, sem sequer 
marcar algum gol. Uma dessas 
foi diante do Goiás, que gerou 
revolta nos vascaínos.O Vasco segue sem treinador 

após a demissão de Maurício 
Barbieri. O clube já intesificou 
as buscar por um comandan-
te e espera resolver a situação 
até a próxima semana. Ou seja, 
diante do Cruzeiro, William Ba-
tista deve comandar a equipe 
de forma interina mais uma vez.

Em dois jogos, ele soma 50% 
de aproveitamento. Venceu 
uma partida e foi derrotado no 
clássico diante do líder da Série 
A, o Botafogo.“Nunca busquei ser invencí-

Embalado, Botafogo quebra tabus na 
Série A do Campeonato Brasileiro 2023
O Botafogo faz uma campanha espeta-

cular nesta primeira metade de Campe-

onato Brasileiro de 2023. A equipe, que 

começou sendo treinada por Luís Castro, 

passou por período de interinidade com 

Cláudio Caçapa após a saída de Castro 

para o Al-Nassr e tem, já confirmado, a 

chegada de Bruno Lage para dar prosse-

guimento à temporada, lidera a compe-

tição de forma isolada.Vitória na estreiaO Botafogo não sabia o que era começar 

um Brasileirão com vitória desde 2012... até 

bater o São Paulo por 2 a 1, na primeira 

rodada, em duelo realizado no Estádio 

Nilton Santos.
Melhor início nos pontos corridos
Com cinco vitórias nas cinco primeiras 

rodadas, o Botafogo igualou o São Paulo 

de 2011 com a melhor largada de uma 

campanha no Campeonato Brasileiro de 

pontos corridos. O quinto triunfo, um 3 a 

0 sobre o Corinthians, marcou também 

o placar mais elástico do Glorioso sobre 

os corintianos na história do Campeona- 

to Brasileiro.

Quebra da invencibilidade do Palmeiras 

no AllianzO histórico do Alvinegro no Allianz Par-

que, casa do Palmeiras, não era nada bom 

até o encontro válido pelo primeiro turno 

do Brasileirão. Mas no confronto entre o 

líder com o então vice-líder, a vitória por 

1 a 0 quebrou este tabu. Também foi o 

primeiro triunfo botafoguense sobre o 

Palmeiras, em São Paulo, após nove anos.

E não ficou apenas nisso: o gol marcado 

por Tiquinho Soares decretou a primeira 

derrota alviverde em sua casa após incrí-

veis 31 jogos de invencibilidade.Quebra de invencibilidade do Grêmio 

na ArenaEm um novo duelo do líder contra um 

vice-líder, neste caso o Grêmio, a vitória 

por 2 a 0 em Porto Alegre também es-

tabeleceu marcos. Foi o primeiro triunfo 

alvinegro jogando na casa dos gremistas 

após sete anos. O resultado também aca-

bou com uma invencibilidade de quase 

um ano dos gremistas em sua casa: a 

última derrota do Grêmio na Arena havia 

sido 317 dias antes de encontrar este 

Botafogo de 2023.

LÍDER ISOLADO 

Alvinegro carioca está embalado na busca do título do Campeonato Brasileiro 

DIVULGAÇÃO

vel, eu busco é trabalhar muito, 
fazer com que meus jogadores 
trabalhem, que todo mundo se 
empenhe e trazer vitórias. Vai 
ser o fruto e uma consequência 
do quanto cada um trabalha. 
Mais importante é todo mun-
do estar trabalhando muito 
em prol de uma performance 
que seja de excelência para a 
instituição”, comentou Batista 
depois do clássico.Lista de aproveitamento dos 

20 clubes da Série A1. Grêmio - 75,2%2. Athletico - 71,6%3. Botafogo - 70,8%4. Palmeiras - 70,8%5. Cuiabá - 64,5%6. Fortaleza - 64,4%7. Atlético - 63,2%8. São Paulo - 62,9%9. Flamengo - 62,7%10. Goiás - 62,1%11. Fluminense - 60,5%12. RedBull Bragantino - 59%
13. Internacional - 58,3%
14. Bahia - 52,5%15. América 50,4%16. Corinthians - 44,4%17. Vasco 42,8%18. Cruzeiro - 41,9%19. Santos - 41,4%20. Coritiba - 36,7%

Gigante da Colina precisa fazer um reviravolta na competição, para não cair, novamente, a Série B, da competição nacional 
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Ouro abre com atração nacional 

A abertura será no dia 14 de julho, a partir das 20h, no Centro Cultural Povos da Amazônia 

DIVULGAÇÃOA presentações de gru-pos folclóricos, comi-das típicas e a tradição 
cultural passada de 

geração para geração. O Fes-
tival Folclórico do Amazonas 
Categoria Ouro, chega a sua 
65ª edição como um dos even-
tos culturais mais populares 
do estado, que terá início no dia 
14 de julho, no Centro Cultural 
Povos da Amazônia, avenida 
Silves, Distrito Industrial, zona 
sul. A abertura da temporada 
temática será marcada pelo 
show da atração nacional, ori-
ginal de Pernambuco, Banda 
Fulô de Mandacaru. A programação da noite ini-

cia às 20h com uma sequência 
de apresentações dos grupos 
campeões de 2022: Ciranda 
Rosas de Ouro; Quadrilha Al-
ternativa Funk na Roça; Qua-
drilha Tradicional Caipira na 
Roça; Dança Nacional Café 
XV de Outubro; Dança Inter-
nacional Caxemira; Quadrilha 
Cômica As Poderosas na Roça. 

Encerrando a noite, a Banda 
Fulô de Mandacaru se apre-
senta entre 22h15 e 23h45, 
com o melhor do forró e suas 

Em Tempo

A abertura será no dia 14 de julho, a partir das 20h, no Centro Cultural Povos da Amazônia 

ProgramaçãoDo dia 15 a 29 de julho, o 65º 
Festival Folclórico do Ama-
zonas contemplará 70 apre-
sentações: 15 a 26 de julho, 
o Centro Cultural Povos da 
Amazônia recebe 64 grupos 
folclóricos, das mais diversas 
modalidades e, nos dias 28 e 29 
de julho, os 06 bois-bumbás 
de Manaus, entre Master A e 

B, levam suas apresentações 
ao Sambódromo. Neste ano, o festival rece-

beu o repasse do Governo 
do Estado de mais de 20% 
em relação ao ano passado, 
destinado ao fomento das 
associações representativas 
dos grupos folclóricos e aos 
bois-bumbás de Manaus.

Além do aspecto cultural, 

o festival movimenta a ca-
deia produtiva da cultura. São 
costureiras, figurinistas, ade-
recistas, coreógrafos, músicos 
entre outras profissões recru-
tadas neste período. No Centro Cultural Povos 

da Amazônia, pequenos em-
preendedores locais também 
encontram no festejo uma 
oportunidade para reforçar 

a renda no espaço gastro-
nômico e artesanal, aberto 
ao público, e com várias op-
ções de comidas típicas e de 
entretenimento. Acompanhe a programa-

ção completa (dias e horários 
das apresentações) do 65º 
Festival Folclórico do Ama-
zonas pelas redes sociais @
culturadoam. 

várias vertentes, uma das 
características da banda com 
mais de 20 anos de formação, 
composta por Armandinho do 
Acordeon, Pingo Barros e Tia-
go Muriê. 

O festivalPromovido pelo Governo do 
Estado e coordenado pela Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa, o 65º Festival Folcló-
rico do Amazonas é conhecido 
pelo resgate da tradição das 
danças coletivas, represen-
tando comunidades, bairros 
e instituições de ensino que 
assumem a responsabilidade 
de realizar grandes espetá-
culos pelo título de campeão 
do festival. Segundo o secretário de 

Cultura e Economia Criati-
va, Marcos Apolo Muniz, a 
categoria ouro do festival 
exalta a tradição e conta a 
história da cultura popular 
do Amazonas. “São dezenas de danças 

folclóricas, além do boi-
-bumbá que representam 
muito da identidade cultu-
ral do Amazonas. O festival 
traz manifestações artísti-
cas com o pertencimento 
de uma comunidade, de um 
grupo social, uma escola 
e, assim, as gerações atu-
ais dão continuidade a uma 
história, que se iniciou anos 
atrás e perdura até hoje, en-
volvendo o coletivo em torno 
da cultura e do folclore”, 
disse o secretário.

Trompetista Randy Brecker 
lança álbum em ManausUm dos maiores trompetistas e 

flugelhornistas de todos os tem-
pos, ganhador de 10 Grammy Awar-
ds e com mais de 20 indicações ao 
principal prêmio mundial da mú-
sica, vai lançar o seu CD “Randy 
Brecker Live in Amazonas” durante 
o Amazonas Green Jazz Festival 
2023. O show de lançamento acon-
tecerá no dia 30 de julho, às 19h, 
no Teatro Amazonas. Os ingressos 
e toda a programação do evento 
estão disponíveis no site: amazo-
nasgreenjazzfestival.com.br.

O álbum foi gravado no festival do 
ano passado, no dia 27 de julho de 
2022, com a participação especial 
da Amazonas Band, que tem mais 
de 22 anos de carreira e regência 
sob comando de Rui Carvalho, que 
também fez a direção artística e 
atuou em todos os detalhes para 
a composição e finalização do CD.

“Nós [da Amazonas Band] fize-
mos uma apresentação fantástica 
com o Randy Brecker, ano passado, 
sob o ponto de vista de execução 
e, principalmente, a energia que 
aconteceu no palco foi muito boa. 
Aí, depois, escutando as gravações, 
achamos que tinha nível mais que 
suficiente para fazermos um CD. 
Então, a ideia surgiu a partir daí, 
desse entusiasmo revelado pelo 
Randy Brecker e pelos músicos da 
Amazonas Band também”, desta-

cou o regente Rui Carvalho.
Os saxofonistas Felipe Salles e 

Rodrigo Ursaia também fizeram 
participações especiais na gra-
vação do álbum. Os músicos são 
brasileiros, que ganharam fama nos 
EUA com os seus talentos. Juntos 
com Randy Brecker e Amazonas 
Band, eles fizeram um espetáculo 
inédito e o resultado daquela noite 
compõe as músicas do disco.

A obra é composta pelas músicas 
“Some Skunk Funk”, “Shanghigh”, 
“First Tune of the Set”, “Tijuca” e 
“Straphangin”. Além dos solos dos 
saxofonistas convidados, os arran-
jos ficaram a cargo dos músicos 
Vince Mendoza, Mike Crotty, Allan 
Baylock e Jorg. A. Keller.No dia do lançamento, Randy 

Brecker fará um show especial com 
a Amazonas Band, Felipe Salles 
e Rodrigo Ursaia. A apresentação 
também vai marcar o encerramen-
to da edição deste ano do Amazo-
nas Green Jazz Festival, algo que 
merece muita comemoração, na 
avaliação de Rui Carvalho.

“Randy Brecker é um dos maiores 
nomes da história do Jazz nos últi-
mos 50 anos e esta noite registrará 
um show com um grupo local, com 
uma big band local. Com certeza, se 
constitui num momento de muita 
honra para nós, é motivo de muito 
orgulho”, enfatizou.

MÚSICA

Samba Sunset será realizado no Via Torres, com outras atrações locais

Cantora traz roda de pagode 
para Manaus dia 15 de julho
Manaus recebe a edição do Sam-

ba Sunset no dia 15 de julho, a partir 

das 17h, no Espaço Via Torres. O 

evento apresenta, pela primeira 

vez, o Pagode da Gica, sucesso 

consolidado no Rio de Janeiro. Os 

valores dos ingressos variam de R$ 

60 a R$ 2.000. A cantora Gica, de 20 anos, vem 

se destacando no cenário musical 

e tem grandes sonhos para a sua 

carreira. A pagodeira carioca, que 

começou a cantar aos 6 anos, é 

criadora do projeto “Pagode da 

Gica – Da Rocinha para o Mundo”, o 

álbum foi gravado na Comunidade 

da Rocinha, no Rio de Janeiro.
“A música é a minha essência, 

quero escrever e compor músicas 

que tragam alegria e felicidade 

para as pessoas. Nasci e cresci 

na Rocinha, no Rio de Janeiro, sei 

todas as dificuldades que as pes-

soas passam. E a minha música, o 

samba, o pagode trazem momen-

tos de descontração, despertam a 

vontade de dançar, de estar com 

a família e os amigos”, comen- 

ta Gica.
Hoje, com mais de 20 milhões de 

visualizações nas plataformas de 

streams e dona de um timbre de voz 

diferenciado, Gica é considerada a 

nova revelação feminina do samba.
“Estou extremamente feliz em 

com o álbum “Pagode da Gica – Da 

Rocinha pro Mundo”, quero que 

DIVULGAÇÃO

APRESENTAÇÃO

os meus fãs e as pessoas 
que gostam do meu trabalho 
possam ver esse projeto em 
todo país”, disse a cantora, 
que sonha com parcerias com 
Thiaguinho, Péricles e Xande 
de Pilares.
Samba SunsetAlém do Pagode da Gica, 

os cantores Mikael e Uendel 
Pinheiro e os grupos NTDS, 
Samba de Quintal, Loka Ten-
tação e Agora é Noiz também 
abrilhantam a edição amazo-
nense do Samba Sunset. Nos 
intervalos, o agito fica por 
conta do DJ Daniel Barreto. 

Ingressos à vendaOs pagodeiros da capital já 
podem garantir a presença 
no Samba Sunset. Os ingres-
sos estão disponíveis para a 
venda em pontos físicos e pe- 
la internet. Os ingressos podem ser ad-

quiridos nas lojas Via Uno, 
localizadas nos shoppings 
Amazonas, Grande Circular, 
Manauara e Sumaúma. Na 
internet, a compra pode ser 
feita pelo link www.ingres-
sofly.com.O serviço de Open Bar in-

clui cerveja, caipirinha, água  
e refrigerante. 
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País/Mundo

(LOUIS GENOT, JOSHUA HOWAT BERGER/AFP)

O Brasil emergiu do terror da pandemia de Covid-19 graças a uma bem-sucedida 
campanha de vacinação em 
massa. Mas dois anos depois 
se partiram com um parado-
xo: as taxas de imunização e 
não apenas para a Covid, des-
pencaram, expondo milhões 
de pessoas a doenças que já 
haviam sido erradicadas.

Médicos, governantes e até o 
Fundo das Nações Unidas para a 
Infância (Unicef), alertaram para 
o colapso das taxas de imuniza-
ção no Brasil, onde a cobertura 
vacinal geral caiu de 95% em 
2015 para 68% no ano passado, 
segundo dados oficiais.Para a poliomielite, por 

exemplo, o número caiu de 
85% para 68%, alertando para 
um possível ressurgimento da 
doença no país, que a erradicou 
em 1989. Os números são se-

melhantes para outras vacinas.
O sarampo, eliminado oficial-

mente do país em 2016, voltou 
dois anos depois. Também há 
temores de que a difteria es-
teja ressurgindo. Especialistas 
dizem que a relutância em se 
vacinar é um problema cres-
cente em todo o mundo, mas 
uma situação é particularmente 
preocupante no Brasil, um país 
que até recentemente foi acla-
mado como líder em vacinação.

Um movimento antivacina, 
que começou a se restringir em 
2016, ganhou uma nova dimen-
são ao contar com um aliado de 
peso: o ex-presidente Jair Bol-
sonaro (2019-2022), que afirma 
não ter sido vacinado contra 
a Covid-19 e até brinco que a 
vacina poderia transformar as 

pessoas em “jacarés”.“É muito triste observar um 
país que sempre teve excelên-
cia nos programas de vacinação 
e sempre foi um exemplo para 
o mundo de repente sofrer um 
movimento antivacina”, disse à 
AFP Natalia Pasternak, diretora 
do Instituto Questão de Ciência 
(IQC), um grupo de especialistas 
em políticas públicas.A especialista lamentou “ver 

como 50 anos de trabalho po-
dem ser tão facilmente destru-
ídos em três”.
História de sucesso des-

truída
A pandemia demonstrou 

a importância do sistema de 
saúde público universal bra-
sileiro, que, embora enfrente 

dificuldades, recebe muitos 
elogios. Em 2020, foram regis-
tradas algumas das imagens 
mais duras da crise sanitária: 
valas comuns e corpos amon-
toados em caminhões refrige-
rados em lugares como Ma-
naus, onde hospitais ficaram 
sem oxigênio.No ano seguinte, viveram 

imagens de esperança, como 
profissionais de saúde agita-
dos o sambódromo do Rio de 
Janeiro em centro de imuni-
zação, ou embarcando na flo-
resta amazônica para entregar 
vacinas aos povos indígenas. 
Especialistas acreditam que 
a campanha ajudou a evitar 
uma tragédia muito maior no 
Brasil, onde mais de 700 mil 
pessoas já morreram de Co-

Brasil era referência mundial no assunto

Vacinação retrocede no Brasil, 
antes referência mundialvid-19, número atrás apenas 

dos Estados Unidos.Apesar de um certo atraso no 
início da campanha, amplamen-
te aceito por Bolsonaro, no início 
de 2022 o Brasil havia vacinado 
93% dos adultos contra a Co-
vid-19. Depois, as taxas caíram, 
não apenas para essas vacinas, 
mas para todo o resto.
“Infodemia”Segundo especialistas, vários 

fatores causam esse declínio: 
dificuldade em ficar em dia com 
as vacinas atrasadas durante 
a pandemia, falta de acesso a 
atendimento médico e menor 
conscientização sobre os peri-
gos de doenças que afetaram a 
população no passado.Mas há um novo elemen-

to que agrava o cenário: uma 
mistura tóxica de política, po-
larização e desinformação que 
estourou durante a pandemia 
e se seguiu pelo mundo.

No Brasil, apesar de Bolso-
naro ter perdido a eleição de 
2022 para Luiz Inácio Lula da 
Silva, o movimento antivacina 
não deixou de prosperar.

“As famílias estão sendo 
atacadas por desinformação 
e mentiras. Não é uma pes-
soa que postou uma besteira, 
uma fake news, é tudo muito 
estruturado”, disse Isabella 
Ballalai, da Associação Brasi-

leira de Imunizações.“As consequências dessa 
‘infodemia’ serão piores do 
que a própria pandemia de 
covid-19”, alertou.A ministra da Saúde, Nísia 

Trindade, afirmou que o go-
verno está avaliando como 
punir os médicos que disse-
minam desinformação contra 
as vacinas.“Fake news criminosas geram 

um ambiente de dúvida e contri-
buem para essa falta de adesão 
à vacinação”, disse à AFP.Influências locaisEm pesquisa recente, a So-

ciedade Brasileira de Pediatria 
(SBP) e o IQC constataram 
que, segundo os médicos, o 
medo dos efeitos colaterais 
e a desconfiança das vacinas 
são os principais motivos pelos 
quais os pais não vacinaram 
os filhos.Pasternak, cuja organização 

trabalha para produzir infor-
mações entusiasmadas para 
combater a enxurrada de de-
sinformação, propõe conven-
cer a população ao trabalhar 
com “líderes locais”.“As pessoas ouvem aqueles 

em quem confiam: pastores, 
líderes da comunidade”, disse. 
Mas inverter a tendência não 
será fácil, tolerada. “Temos 
muito trabalho a fazer”.

Polícia Federal combate financiadores de 

garimpo ilegal, em Roraima Níveis de gelo da Antártida sofrem 
‘diminuição maciça’, mostram dados

A Polícia Federal (PF) deflagrou, na 

manhã da segunda-feira (10), a Opera-

ção Frutos do Ouro, para investigar um 

grupo criminoso ligado ao financiamen-

to de garimpo ilegal em Roraima. Os 

suspeitos podem estar relacionados à 

apreensão de mais de cinco quilos de 

ouro no Aeroporto de Boa Vista, em 

2019, e teriam movimentado aproxima-

damente R$ 80 milhões. 
De acordo com a PF, as investigações 

tiveram início a partir da prisão de uma 

pessoa que tentava embarcar com mais 

de 5 quilos de ouro no Aeroporto de 

Boa Vista, com destino a Campinas (SP). 

“O inquérito policial identificou uma 

rede dedicada à exploração de ouro 

extraído da Terra Indígena Yanomami 

e à lavagem de dinheiro”, diz nota da 

Polícia Federal. 

Joalheria é investigada
O inquérito investiga, ainda, uma joa-

lheria, em São Paulo, com mais de R$ 50 

milhões de movimentação financeira. 

Ela teria enviado valores ao suspeito 

responsável pelo ouro apreendido em 

2019. Outro investigado teria recebido 

salários que somam aproximadamente 

R$ 5 mil e mais de R$ 15 milhões em 

movimentações financeiras. 
O grupo criminoso utilizaria uma em-

presa de comércio de frutos do mar, 

localizada na capital de Roraima, para 

movimentar parte do dinheiro utiliza-

do na aquisição do ouro. Mais de 30 

policiais cumprem cinco mandados de 

busca e apreensão em Boa Vista e 

em São Paulo, expedidos pela 4ª Vara 

Federal Criminal da Justiça Federal, 

em Roraima.

Os níveis de gelo marinho da Antárti-

ca atingiram mínimos recordes no mês 

passado, disse a Organização Meteoro-

lógica Mundial (OMM) nesta segunda-

-feira (10), um desenvolvimento descrito 

como preocupante por especialistas em 

mudanças climáticas.A OMM disse que os níveis de gelo do 

mar antártico no mês passado — o junho 

mais quente já registrado — estavam no 

nível mais baixo desde o início das obser-

vações de satélite, 17% abaixo da média.

“Estamos acostumados a ver essas 

grandes reduções no gelo marinho no 

Ártico, mas não na Antártica. É uma 

queda enorme”, disse Michael Sparrow, 

chefe do Programa Mundial de Pesquisas 

Climáticas, a repórteres em Genebra.

As temperaturas globais da superfície 

do mar atingiram recordes para a época 

do ano em maio e junho, segundo a OMM. 

O órgão alertou que o aquecimento dos 

oceanos do mundo está se espalhando 

rapidamente além de sua superfície.

“Não é apenas a temperatura da su-

perfície, mas todo o oceano está ficando 

mais quente e absorvendo energia que 

permanecerá lá por centenas de anos”, 

disse a OMM. “Os alarmes estão soando 

especialmente alto por causa das tem-

peraturas sem precedentes da superfície 

do mar no Atlântico Norte”.
A organização disse que o padrão cli-

mático El Niño, que surgiu recentemente, 

deve aumentar as temperaturas tanto na 

terra quanto nos oceanos, o que pode 

levar a mais ondas de calor marinhas e 

temperaturas extremas.

GARIMPO ILEGAL

MUDANÇAS CLIMÁTICAS

Suspeitos teriam movimentado R$ 80 milhões

Pinguins em iceberg na Península Antártica

MARCELLO CASAL 

REUTERS/NATALIE THOMAS

Taxas de imunização caíram após campanha de vacinação em massa bem-sucedida na pandemia de Covid-19
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Dia a dia

Em Tempo

E m 1902, há 121 anos, se 
iniciavam oficialmente 
as obras de melhora-
mento do porto de Ma-

naus. A empreitada incluía a 
construção da Casa de Má-
quinas, o primeiro prédio da 
história da administração por-
tuária, que abrigaria a usina de 
eletricidade, para alimentar a 
reforma e garantir o funcio-
namento dos equipamentos 
e instalações.Neste mês de julho, a aten-

ção da Prefeitura de Manaus 
está voltada à Casa de Má-
quinas, o museu do porto da 
capital, um imóvel tombado 
pelo Instituto Nacional de 
Patrimônio Histórico e Artís-
tico (Iphan) do Amazonas. A 
edificação recebe estudos do 
Instituto Municipal de Plane-
jamento Urbano (Implurb) e 
projetos para requalificação e 
revitalização para voltar a ser 
ponto de visitação, com nova 
ambiência e recuperando a 
edificação histórica de tijoli-
nhos e o casarão. O espaço está fechado há 

mais de 20 anos. A reabilitação 
prevê ações na casa vermelha, 
anexa ao complexo portuário, 
na rua Governador Vitório, es-
quina com a travessa Vivaldo 
Lima, no Centro, zona Sul.

Equipes da Diretoria de Pla-
nejamento (DPLA) e da Ge-
rência de Patrimônio Histórico 
(GPH) fizeram uma nova visita 
técnica ao imóvel para realizar 
uma nova etapa de pré-levan-

O espaço está fechado há mais de 20 anos

DIVULGAÇÃO 

Implurb apresenta projetos para requalificação e revitalização do Museu

Projeto prevê reabilitação do Museu do Porto 
tamento cadastral, de acervo 
iconográfico e fotográfico. O 
objetivo é detalhar e realizar 
leituras do que foi original e o 
que foi alterado ao longo dos 
anos desde 1905.“Na década de 1980 houve 

uma intervenção para que o 
espaço se transformasse em 
museu do porto, mantendo a 
Casa de Máquinas. O porto é 
muito emblemático para a ci-
dade, que não tinha um até 
1900. Ele passa a representar o 
acesso, a entrada da tecnologia, 
insumos e o ir e vir do período. 
Então, a visita tem esse caráter 
de levantamento de dados e 
documental do que se deve ter 
como preservação da memória 
e de patrimônio e do que pode 
ser conservado e do que é possí-
vel adequar ao uso museológico 
com uma visão necessária con-
temporânea”, explicou a geren-
te do GPH, arquiteta e urbanista 
Melissa Toledo.O trabalho em campo servirá 

para desenhar o estado atual 
da edificação, tendo como au-
xílio o uso da fotografia como 
referência para organização 
das informações. “E para observar qual escala 

do imóvel, textura, realidade 
do material dos objetos, é só 
ver a arquitetura e estar no 
ambiente, de forma atenta, 
desde paredes, estrutura da 
cobertura, telhas, os materiais 
de uma engenharia mecâni-
ca da época. Tudo isso nos 
traz essa percepção e refle-
xão ampliada com as buscas 
documentais. O levantamento 
é extremamente importante 
para decodificar a representa-
ção gráfica do estado atual, de 
um museu que está há mais de 
15 anos fechado, mas cuja me-
mória afetiva da maioria das 
pessoas é de ser um museu 

BALANÇO POLICIAL Ações policiais resultaram na prisão de 36 pessoas

Redação

Entre a manhã de sexta-
-feira (07) e as primeiras ho-
ras desta segunda-feira (10), 
36 pessoas foram presas du-
rante ações da Secretaria de 
Segurança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM), por meio da 
Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM). As prisões foram 
efetuadas em Manaus e nos 
municípios de Atalaia do Nor-
te, Beruri, Carauari, Careiro 
da Várzea, Envira, Itacoatia-
ra, Itamarati, Juruá, Maués, 
Novo Airão e Tefé.Ao todo, as equipes poli-

ciais tiraram de circulação 15 
armas de fogo, 142 munições, 
R$ 480 em espécie e cerca 
de 5 quilos de entorpecen-
tes. A maioria das prisões foi 
efetuada por suspeita dos 
presos terem envolvimento 
em crimes de porte ilegal de 
arma de fogo, roubo e tráfico 

DIVULGAÇÃO

desde os anos 80. As novas 
gerações só conheceram o 
lugar como espaço muse-
ológico”, comentou Melissa.

A Casa de Máquinas esteve 
em funcionamento pleno no 
porto até meados da década 
de 1950, mas o museu do 
porto só foi inaugurado em 
1998. “Todo esse trabalho e 
documentação estabelecem 
conexões para uma leitura 
real do bem tombado, crian-
do pontos fundamentais de 
preservação e daquilo que 
se possa adequar, do que 
não seja elemento possível 
da originalidade”, explicou a 
gerente.

 
Revitalização O projeto para revitaliza-

ção e reabilitação do antigo 
museu do porto está inserido 
no programa “Nosso Centro”, 

lançado pelo prefeito David 
Almeida. Ele busca resgatar a 
história e torná-la novamen-
te pública. No local, Manaus 
exportava produtos extraí-
dos da terra, como a famosa 
borracha, importava de jóias 
aos mais finos tecidos, além 
de materiais que ajudaram 
a construir a cena da Belle 
Époque, como o ferro para 
o Teatro Amazonas.A grande missão nesta in-

tervenção urbanística e pa-
trimonial será de resgatar a 
memória para contá-la ao 
público, mostrando a impor-
tância das águas, do local 
de embarque e desembar-
que em uma imensa viagem 
ao tempo juntando passado, 
presente e futuro.O diretor de Planejamento 

Urbano do Implurb, arquite-
to e urbanista Pedro Pau-

lo Cordeiro, disse que será 
uma intervenção com mais 
limpeza e restauro do que é 
necessário para ir à exposição 
e resgate arquitetônico. “Ir 
a campo é importante, por-
que hoje os museus atuais 
vão além da exposição e do 
resgate histórico. A proposta 
é que o prédio de tijolinhos 
tenha o resgate do patrimô-
nio, da história, das máqui-
nas existentes e do acervo, 
e a casa vermelha seja mais 
tecnológica”.Na edificação histórica, es-

tão as máquinas geradoras 
da Manáos Harbour Limited, 
empresa inglesa contratada 
para construir o porto. Fa-
zendo as pontes entre pas-
sado e presente, o projeto 
deverá abrigar atrativos para 
geração de emprego e renda, 
como um café.

Alerta para entrega deCarteira de Identidade 

SERVIÇOS 

Da redação

A Secretaria de Esta-
do de Segurança Pública 
do Amazonas (SSP-AM) 
pede atenção ao cidadão 
para o horário de entrega 
das Carteiras de Iden-
tidade Nacional (CIN). 
O documento estará à 
disposição para ser en-
tregue ao solicitante das 
9h às 15h, diariamente, 
no Pronto Atendimento 
ao Cidadão (PAC), onde 
fez a solicitação.O diretor do Instituto 

de Identificação Ader-
son Conceição de Melo, 
perito Mahatma Porto, 
explicou que a mudança 
no horário ocorre para 
que não haja conflito com 
os atendimentos agen-
dados para o dia, preju-
dicando a população de 
modo geral.Mahatma explicou, ain-

da, que antes do cidadão 
ir ao PAC onde solicitou 
o documento, que acom-
panhe pelo site do agen-
damento, na aba “Acom-
panhar Atendimento” se 
que sua CIN está pronta 
para entrega.

Armas, munições, dinheiro e drogas também foram tirados de circulação durante as ações

de drogas.No bairro João Paulo, zona 
norte de Manaus, um homem 
foi preso pelo crime de tráfico 
de drogas e porte ilegal de 
arma de fogo, por policiais mi-

litares da 15ª Companhia In-
terativa Comunitária (Cicom). 
Com ele, foram apreendidas 
uma pistola, oito munições, 
cinco gramas de cocaína, 22 
gramas de maconha, 20 gra-

mas de pedra de oxi, uma ba-
lança de precisão e R$ 22 em 
espécie. O Homem foi levado 
para o 15º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP)Policiais militares da 28ª Ci-

com prenderam um homem, 
de 27 anos, pelo crime de trá-
fico de drogas e porte ilegal 
de arama de fogo, no bairro 
Puraquequara, na zona leste 
da capital. Com o suspeito, os 

policiais encontraram uma 
arma de fogo, 99 munições, 
duas porções médias de 
maconha. O homem foi 
conduzido ao 28º DIP.
InteriorNo município de Beruri 

(a 173 quilômetros de Ma-
naus), policiais militares 
prenderam um homem 
não identificado, pelo cri-
me de tráfico de drogas. 
Com ele, foram apreen-
didos 600 gramas de ma-
terial com características 
de oxi e 965 gramas de 
material com característi-
cas de cocaína. O homem 
foi levado para a 80ª DIP.

Foram registradas, ain-
da, prisões nos municípios 
de Atalaia do Norte, Ca-
rauari, Careiro da Várzea, 
Envira, Itacoatiara, Itama-
rati, Juruá, Maués, Novo 
Airão e Tefé.

Diretor do Instituto de Iden-
tificação, Mahatman Porto

Divulgação 
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EconomiaStartup amazonense une 
educação e tecnologia 

CRESCIMENTO 

CURRÍCULO 

Temporada de calor aumenta 
a venda de ar-condicionado 

Tempo livre é oportunidade 
para cursos de capacitação 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Info Store espera aumentar em 100% as vendas no segmento

Capacitação garante uma certificação extra no currículo 

Com o início do verão 
amazônico, como é conhe-
cido o período de julho a 
dezembro, quando as tem-
peraturas ficam mais altas 
na região Norte, o comércio, 
principalmente o de venda 
de ar-condicionado, regis-
tra crescimento. Muitas lo-
jas já começam a ampliar o 
estoque. É o caso da Info 
Store, que espera aumentar 
em 100% as vendas, nes- 
se segmento.Segundo o superintenden-

te de compras da Info Store, 
Rafael Farias, a procura maior 
por ar-condicionado já vem 
sendo notada desde junho e 
a tendência é que se inten-
sifique nos próximos meses, 
quando são registradas as 
maiores temperaturas.Rafael Farias ressalta que a 

empresa ampliou o estoque 
em mais de 50% comparado 
com o ano passado, e fez par-
ceria com os fornecedores, 
como a Electrolux, para ofe-
recer as melhores opções 
de aparelhos do mercado.

“Preparamos, também, 
uma série de ofertas em 
diferentes modelos. Tem 
aparelho, por exemplo, com 

A chegada das férias é 
sempre muito aguardada 
por estudantes que dese-
jam aproveitar o período de 
descanso para relaxar e re-
carregar as energias para os 
próximos meses que virão e, 
ao mesmo tempo, uma boa 
oportunidade para aprender 
um idioma ou fazer cursos de 
capacitação, garantindo uma 
certificação extra no currículo 
e novas oportunidades profis-
sionais. A MCampus Comuni-
dade, plataforma educacional 
da Arcos Dorados, operadora 
do McDonald’s em 20 países 
na América Latina e Caribe, é 
uma forma de dar um passo 
a mais na carreira e adquirir 
novas habilidades.Com mais de 20 cursos pro-

fissionalizantes disponíveis, a 
plataforma oferece uma ex-
periência no aperfeiçoamento 
de habilidades e competên-
cias de forma online e gratuita 
a toda a sociedade. As ins-
crições para os cursos estão 
abertas e qualquer pessoa 
acima de 16 anos pode par-
ticipar, basta acessar o site: 
https://receitadofuturo.com.
br/cursos-livres/. Há temas como marke-

Diego Caja

Empreendedor e pe-dagogo Jhony Abreu auxilia alunos a esti-mularem habilidades e a se preparem para os desafios do futuro
Em Tempo

E m uma sociedade 
cada vez mais digital, 
valorizar a tecnologia 
como instrumento de 

estímulo à inovação, à criati-
vidade, ao raciocínio lógico e 
ao pensamento crítico é es-
sencial. E é essa a missão do 
empreendedor e pedagogo 
amazonense Jhony Abreu, 
criador da startup EduMaker 
Brasil e da empresa EduSa-
piens, ambas com foco na 
robótica educacional.Mestrando em Tecnolo-

gias Emergentes em Edu-
cação pela Must University 
(EUA), Jhony comenta que, 
durante sua formação aca-
dêmica, percebeu o poten-
cial da robótica como fer-
ramenta de aprendizagem, 
que incentiva os alunos a 
compreenderem o funcio-
namento da tecnologia na 
prática e, consequente-
mente, a se preparem para 
identificar novas oportuni-
dades e criar soluções cria-
tivas quando precisarem 

atender às exigências do 
mercado atual.“O trabalho com robóti-

ca educacional e inovações 
tecnológicas surgiu na mi-
nha vida como uma busca 
para proporcionar aos alu-
nos uma educação mais en-
gajadora, prática e alinhada 
com as demandas do sécu-
lo XXI. Comecei a explorar 
essa área, participando de 
cursos, workshops e pes-
quisando sobre o assunto. 
Percebi que a robótica e 
as tecnologias emergentes 
eram excelentes ferramen-
tas para desenvolver habi-
lidades como pensamento 
crítico, resolução de proble-
mas, trabalho em equipe e 
criatividade”, enfatiza.Com base nessa convicção, 

o pedagogo deu início a sua 
jornada empreendedora na 
área em 2017, implementan-
do a startup EduMaker (pro-
grama de robótica educa-
cional, que foi oficialmente 
fundado em 2020) e criando 
a EduSapiens, que oferece 
projetos pedagógicos rela-
cionados à robótica educa-
cional, além de assessoria 
e formação pedagógica em 
escolas privadas. Genui-
namente amazonenses, as 
propostas contam com um 
grupo de profissionais de 
diversas áreas do conhe-
cimento, todos nativos de 
Manaus.Hoje, mais de 20 escolas já 

foram atendidas com os pro-
jetos na capital amazonense 
e mais de três mil estudantes 
tiveram acesso ao método 
de aprendizagem focado na 
aplicação de conceitos de 
matemática, física e ciências 
de forma concreta.“Ao longo dos anos, te-

nho trabalhado para inte-
grar a robótica e a inovação 
tecnológica nos currículos 
escolares, capacitando 
professores e fornecendo 
recursos para que os alunos 
possam explorar o mun-
do da tecnologia de forma 

prática e criativa. Acredito 
que a robótica educacional 
pode despertar o interesse 
dos estudantes, promover a 
aprendizagem significativa 
e prepará-los para os de-
safios do futuro”, pontua.Protagonistas do Processo
Especialista em admi-

nistração, coordenação e 
supervisão escolar e em 
neuropsicopedagogia com 
ênfase em educação espe-
cial e inclusiva, Jhony en-
xergou na tecnologia um 
recurso para a transforma-

ção cognitiva e formação do 
indivíduo e já acumula bons 
frutos com essa escolha.

“Meu trabalho nessa área 
tem sido gratificante, pois 
vejo o impacto positivo que 
a robótica e as inovações 
tecnológicas podem ter na 
educação, estimulando o 
pensamento crítico, a reso-
lução de problemas com-
plexos e o desenvolvimento 
das habilidades necessárias 
para os futuros profissio-
nais”, salienta.Engana-se quem pensa 

que a robótica educacional 

Jhony Abreu é criador da startup EduMaker Brasil e da empresa EduSapiens

até R$ 400 de descon-
to. Vale a pena consul-
tar o período da ação e 
as condições”, alertou.Para quem já possui 

ar-condicionado e de-
seja fazer a limpeza do 
aparelho, a Info Store 
oferece gift cards (car-
tão presente), que o 
cliente pode adquirir 
no site www.infostore.
com.br ou em uma das 
lojas físicas de Manaus 
e Boa Vista e dá direito 
ao serviço. Tem também 

a opção de cartão com 
o serviço de instalação.Sobre a empresaA Info Store atua há 

25 anos no setor de tec-
nologia e está presente 
em Manaus/AM, com 11 
lojas, e em Boa Vista/
RR, com uma unidade. 
O Grupo mantém, ain-
da, outras marcas, como 
AMZ Tech, direcionada 
para a área do atacado, e 
as franquias da Samsung 
e Motorola.

ting digital, negociação 
e influência, empreen-
dedorismo, inteligên-
cia emocional, finanças 
pessoais e até mesmo o 
programa de orientação 
vocacional, cujo objetivo 
é recomendar as melho-
res profissões de acordo 
com o perfil da pessoa, 
suas preferências e ha-
bilidades. O participante 
também tem acesso a 
um teste vocacional ao 
terminar esse curso, com 
um relatório individual do 
perfil comportamental e 

recomendações de car-
reira relacionadas.Na plataforma tam-

bém é possível encontrar 
uma série de capacita-
ções para a área de Tec-
nologia, todas oferecidas 
em parceria com a CISCO, 
uma das empresas tec-
nológicas mais impor-
tantes do mundo. Todos 
os cursos são indepen-
dentes, sem ordem es-
pecífica nem quantidade 
limite por pessoa e estão 
disponíveis em espanhol 
e português. 

se resume às salas de aula. 
Enquanto protagonistas no 
processo de aprendizagem, 
os alunos aprendem a solu-
cionar problemas de forma 
rápida, a ter mais auto-
confiança, a se adaptar, a 
se comunicar e a trabalhar 
em equipe, habilidades ne-
cessárias para o mercado  
de trabalho.De acordo com Jhony, 

além de trabalharem com 
programação e robótica, a 
EduMaker e EduSapiens ex-
ploram de maneira ampla 
o ensino tecnológico, como 
um recurso de desenvol-
vimento humano. “Mesmo 
que nem todos os estudan-
tes atuem na área de enge-
nharia ou afins, é função da 
educação prepará-los para 
o futuro, oportunizando o 
desenvolvimento do racio-
cínio lógico, habilidades so-
cioemocionais e soluções de 
problemas”, assevera.O empreendedor e edu-

cador deixa claro que esses 
resultados estão alinha-
dos ao seu compromisso 
de integrar a tecnologia 
de maneira significativa na 
formação dos estudantes. 
“Estou comprometido em 
proporcionar aos alunos 
uma educação de qualida-
de, que os prepare para os 
desafios do mundo moder-
no e promova seu desen-
volvimento como indivídu-
os plenos e conscientes.”

O ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) 
prestará um novo 
depoimento à Po-

lícia Federal, nesta quarta-
-feira (12), no âmbito da 
operação que mira o sena-
dor Marcos do Val. A oitiva 
será às 14h, na sede da PF, 
em Brasília (DF).

No mês passado, o minis-
tro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), ordenou que 
Bolsonaro preste novo 
depoimento para a Polí-
cia Federal. Este será o 
quarto depoimento do ex-
-mandatário à PF desde o 
início do ano.

A operação apura supos-
to plano para gravar clan-
destinamente Moraes, em 
tentativa de reverter a der-
rota do ex-presidente nas 
últimas eleições.

Inicialmente, do Val ha-
via dito, nas redes sociais, 
que houve uma “tentativa 
de Bolsonaro de me coa-
gir para que eu pudesse 
dar um golpe de Estado 
junto a ele”. Depois, o se-
nador mudou a versão e 
disse que o ex-presidente 
teria ficado calado duran-
te toda uma reunião que 
tiveram. Nesta versão, o 
parlamentar responsabili-
zou o ex-deputado Daniel 
Silveira pelo plano, e ain-
da garantiu que denunciou 
tudo ao ministro Alexandre 
de Moraes.

Em junho, Moraes au-
torizou uma operação de 
busca e apreensão con-

tra o senador Marcos do 
Val. As buscas ocorreram 
no apartamento funcional 
ocupado pelo senador em 
Brasília, no gabinete dele 
no Senado e, ainda, em 
pelo menos um endereço 
no Espírito Santo.

As medidas foram solici-
tadas depois de os inves-
tigadores identificarem 
tentativas do senador de 
atrapalhar as apurações 
sobre os atos terroristas 
do dia 8 de janeiro. No fim 
de junho, o senador solici-
tou afastamento das ativi-
dades parlamentares após 
precisar de atendimento 
médico durante uma ses-
são na CPI que investiga 
os atos golpistas de 8 de 
janeiro.

O “plano”
O senador Marcos do Val 

(Podemos-ES) detalhou 
que, “em 7 de dezembro [de 
2022], estava no plenário 
e apareceu Daniel Silvei-
ra”. “[Ele] pediu para que 
pudesse ir lá fora, porque 
ele não estava com os tra-
jes [ternos e gravata para 
permanecer no plenário]. 
Saí e ele disse que o pre-
sidente [Bolsonaro] queria 
conversar comigo.”

Do Val disse ter achado 
“estranho” ter sido pro-
curado por Silveira, mas 
afirmou não ter rechaçado 
inicialmente o contato.

“No dia seguinte, não era 
possível [atender ao pedi-
do de reunião], e perguntei 
se poderia ser na sexta. 

Mas eu já estava pensan-
do que precisava reportar 
ao ministro Alexandre de 
Moraes. Encontrei com ele 
no Salão Branco [do STF] e 
disse que tinha sido abor-
dado pelo Daniel Silveira 
e perguntei ao ministro o 
que ele achava, se eu deve-
ria ir ou não. Ele disse: ‘Vai, 
porque, quanto mais infor-
mação, melhor’. Marquei 
no dia seguinte”, seguiu 
Marcos do Val.

Em seguida, o senador 
narrou o que aconteceu 
na reunião com Bolsona-
ro e Silveira, que, ainda 
segundo o parlamentar, 
aconteceu na Granja do 
Torto, uma das residências 
oficiais da Presidência da 
República:

“Ele [Silveira] tinha dito 
que iam me pegar em ou-
tro veículo. Meu motorista 
parou em um estaciona-
mento, ele parou um carro 
atrás, o Daniel já estava lá 
dentro. Pedi para o meu 
motorista aguardar, saí do 
carro, fui para o carro deles. 
Passei sem ser identifica-
do [na cancela da Granja 
do Torto] e, para mim, era 
alguma coisa voltada para 
a área de inteligência e na 
questão dos acampamen-
tos nos quartéis. Iniciamos 
o assunto só eu, Daniel e 
o ex-presidente [Bolsona-
ro]. Afirmei que era melhor 
avisar logo à sociedade que 
não ia ter nenhuma inter-
venção militar, e tirasse 
aqueles brasileiros dali”, 
seguiu o parlamentar.

Jair Bolsonaro vai 
depor à PF sobre 
caso do senador 
Marcos do Val

Ex-presidente Jair Bolsonaro e o senador Marcos do Val



Reeleição em Tefé
Em mais de 14 anos, Tefé deve 

ter sua primeira reeleição para 
prefeito em 2024. O atual chefe 
do executivo municipal, Nicson 
Marreira (PTB), possui números 
vantajosos em pesquisa eleitoral 
contra o deputado estadual e 
tefeense Carlinhos Bessa (PV).

A pesquisa Perspectiva Merca-
do e Opinião, realizada no último 
dia, com 280 pessoas, mostra 
o atual prefeito como primeira 
opção dos eleitos, com 32,9%, 
enquanto Carlinhos Bessa é a 
segunda opção, com 5%. Outros 
nomes aparecem na possível dis-
puta: Normando Bessa, Pastor 
Sinderlei e Wiseman Celani.

Já em Coari
Pela primeira vez, em Coari, 

a família “Pinheiro” não apare-
ce como líder em pesquisa de 
intenções de votos. O advoga-
do Harben Avelar (Patriota) é o 
favorito a vencer a disputa pela 
corrida à prefeitura nas eleições 
de 2024. A pesquisa Perspectiva 
Mercado e Opinião apontou pos-
síveis candidatos ao cargo e mos-
trou que Harben, ex-candidato a 
deputado estadual, desbancou 
o atual prefeito do município, 
Keitton Pinheiro (PP). Harben é a 
primeira opção de 32,8% dos en-
trevistados – e também segun-
da, de 9,7%. Somados, os dados 
totalizam 42,5% de potencial de 
votos para o advogado.

CPI das ONGs
Está marcada para hoje (11) 

nova reunião da CPI das ONGs, 
que investiga atividades de or-
ganizações não governamentais 
financiadas com dinheiro público 
na região da Amazônia. Os se-
nadores ouvirão o ex-deputado 
federal e ex-ministro Aldo Re-
belo, que está atendendo a dois 
requerimentos apresentados 
pelos senadores Marcio Bit-
tar (União-AC) e Nelsinho Trad 
(PSD-MS). Os parlamentares 
consideram fundamental o de-
poimento dele. Já que Rebelo 
exerceu importantes cargos e 
tem conhecimento e experiên-
cia em questões relacionadas ao 
meio ambiente, além de ter sido 
relator do Código Florestal.

Alberto Neto rebate Amon
O deputado federal Alberto 

Neto (PL) ironizou o colega de 
parlamento Amom Mandel (Ci-
dadania) a respeito da liberação 
de emendas a parlamentares do 
PL às vésperas da votação da re-
forma tributária. Amom disse que 
o governo federal liberou R$ 15,7 
milhões para projetos direciona-
dos pelo deputado do PL. Ontem 
(10), Alberto disse que Amom ain-
da é “jovem” e “certamente vai 
aprender” sobre o parlamento. 
“Emenda impositiva são recursos 
que nós, deputados e senadores, 
fazemos o direcionamento ao es-
tado que representamos e seus 
municípios”, explicou Neto.

Luz em Parintins
O programa Luz para Todos 

no Amazonas será lançado pelo 
presidente Lula no dia próximo 
dia 28, em Parintins, onde o pre-

sidente vai inaugurar a obra do 
linhão de Tucuruí, que conecta o 
Baixo Amazonas à rede elétrica 
nacional. A viagem de Lula estava 
prevista para o dia (14). No entan-
to, o Planalto mudou a agenda 
para o fim do mês, pois o governo 
quer que além, do Luz para Todos 
e da entrega do linhão, Lula faça 
outros dois anúncios.

Os dois novos anúncios estão 
relacionados a projetos no cam-
po ambiental e o outro é sobre a 
entrega da internet por infovia.

Aliado da ZFM
O senador David Alcolumbre 

(União-AP) é um dos nomes co-
tados para assumir a relatoria 
da reforma tributária no Senado. 
Caso se confirme a articulação, o 
Amazonas e os estados da região 
terão motivo para considerá-lo 
uma conquista.

Quando presidente do Senado, 
de 2019 e 2021, David Alcolumbre 
fez uma gestão no comando da 
Casa como aliado da Zona Franca 
de Manaus (ZFM). Mas não é por 
acaso essa simpatia, seu estado, 
o Amapá, está na área da abran-
gência da zona franca. Na semana 
passada, a bancada amapaense 

votou em peso a favor do modelo 
na Câmara dos Deputados.

Desconto no transporte fluvial 
Conceder a meia passagem 

no transporte fluvial intermuni-
cipal para estudantes do ensino 
fundamental e médio da rede 
pública é uma das propostas do 
deputado Thiago Abrahim (União 
Brasil) que tramita na Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam). “Muitos desses jovens 
não têm condições de custeio 
e precisamos dar esse apoio”, 
disse Abrahim.

De acordo com o PL nº 
536/2023, apresentado pelo 
parlamentar, os estudantes ap-
tos ao benefício poderão adquirir 
passagens nas linhas de trans-
porte fluvial intermunicipais com 
abatimento de 50% do preço da 
tabela e vigente durante todo 
o ano.

Bate-boca
Os vereadores Raiff Matos (DC) 

e Sassá da Construção Civil quase 
saíram nos tapas em sessão na 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), na manhã de ontem (10), 
durante sessão plenária.

O bate-boca teve início após 
Raiff Matos anunciar que está 
protocolando uma moção de re-
púdio contra o presidente Lula. O 
motivo, segundo Raiff, é uma fala 
de Lula que teria dito trabalhar 
há muitos anos contra a família. 
Raiff, que é conservador, disse 
que a declaração de Lula é contra 
o que diz a Constituição Federal 
de 1988, que assegura a família 
como a base da sociedade.

Menos ICMS
O governo do Amazonas pediu 

à Aleam, ontem (10), para aderir 
ao sistema monofásico de co-
brança do ICMS sobre a gasolina 
e etanol. Com a alteração, o ICMS 
sobre a gasolina e o etanol terá 
uma alíquota fixa: R$ 1,22 por litro. 
A expectativa é que, com o novo 
sistema, o valor do imposto caia 
R$ 0,09 no Amazonas. Mas para 
isso, é preciso que haja o aval dos 
deputados estaduais. 

Atualmente, o fisco amazo-
nense cobra R$ 1,32 de ICMS 
por litro da gasolina.  O Projeto 
de Lei que começou a tramitar 
hoje na Casa Legislativa.

Reforço contra incêndios

A pedido do governador Wilson 
Lima (União Brasil), o ministro 
da Justiça e Segurança Pública, 
Flávio Dino, autorizou o envio da 
Força Nacional para ajudar no 
combate a incêndios florestais 
no Sul do Estado.

O contingente federal vai atuar 
em conjunto com as forças es-
taduais na região que concentra 
um dos maiores focos de quei-
madas na Amazônia. Na portaria, 
consta que a Força Nacional pode 
permanecer por 90 dias atuando 
nos municípios de Humaitá, Apuí, 
Boca do Acre, Lábrea e Manicoré.

PIX bate recorde
O PIX bateu recorde de tran-

sações diárias por dois dias se-
guidos na última semana, infor-
mou o Banco Central (BC) nesta 
segunda-feira (10). Na quinta-
-feira (6), foram registradas 129,4 
milhões de transações. No dia se-
guinte, chegaram a 134,8 milhões. 
Para o BC, os números reforçam 
a relevância do PIX como meio de 
pagamento no funcionamento 
da economia nacional. Em junho 
deste ano, foram feitas 2,86 bi-
lhões de transações por PIX, o 
maior número da série histórica, 

que começa em novembro de 
2020 com a implantação do meio 
de pagamento.

Deltan desabafa
Neste domingo (9), o deputado 

federal cassado, Deltan Dallag-
nol, comentou, em seu Twitter, 
a decisão do ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), Gilmar 
Mendes, que suspendeu todas as 
investigações que haviam sobre 
aliados do presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL). “A sociedade 
brasileira provavelmente nunca 
saberá a verdade sobre os R$ 650 
mil pagos a “Arthur” ou terá jus-
tiça pelos milhões desviados do 
orçamento secreto no escândalo 
dos kits de robótica. No Brasil, o 
garantismo é apenas para os po-
derosos, nunca para as vítimas”, 
denunciou o ex-procurador da 
Lava Jato.

Na defesa de Tarcísio
O coronel Menezes (PL-AM) e 

o senador Flávio Bolsonaro (PL-
-RJ) uniram forças para defen-
der o governador de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas (REPUBLI-
CANOS-SP). Ambos os políticos 
utilizaram suas redes sociais para 
elogiar a gestão de Freitas e re-
pudiar os ataques que ele tem 
enfrentado. 

O coronel Menezes, por sua 
vez, republicou a postagem do 
senador Flávio Bolsonaro em 
suas próprias redes sociais, 
acrescentando a mensagem: “O 
momento é de ser inteligente, 
racional e não cair em arma-
dilhas! Selva!”. Essa declaração 
demonstra o apoio do Coronel 
Menezes à defesa de Tarcísio.

Tarcísio afirma lealdade
O governador de São Paulo, 

Tarcísio de Freitas (Republica-
nos), afirmou, durante evento 
público neste fim de semana, que 
“sempre será leal e grato” ao ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL). 
Tarcísio falou publicamente pela 
primeira vez depois que os dois 
tiveram um desentendimento, 
na semana passada, sobre a re-
forma tributária. O governador 
garantiu que a relação dos dois 
está boa e disse que essa não é a 
primeira vez que eles discordam 
sobre algum tema. “O presidente 
é um grande amigo. A gente pode 
divergir em algum ponto sobre a 
reforma, é normal, já era assim 
quando eu era ministro”, contou. 

Surto
O governo do Peru anunciou 

situação de emergência nacio-
nal de saúde por 90 dias neste 
domingo (9) devido a um surto 
de casos de síndrome de Guillain 
Barré, após a morte de quatro 
pessoas afetadas pela doença. 
O sinal vermelho abrange as 25 
regiões do país. A síndrome de 
Guillain-Barré é uma condição 
neurológica rara e grave. O siste-
ma imunológico do corpo passa 
a atacar o sistema nervoso pe-
riférico. Como consequência, há 
inflamação dos nervos, que leva 
à fraqueza muscular, formiga-
mento, dormência e, em casos 
mais graves, paralisia.

Amazonas apresenta redução de 42% de casos de Covid-19
O Amazonas apresenta redução de 42,6% nos casos de Covid-19 nos últimos 21 dias, segundo informa o novo boletim epi-

demiológico ampliado da equipe da Sala de Análise de Situação de Saúde (SASS) da Fundação de Vigilância em Saúde do 
Amazonas – Dra. Rosemary Costa Pinto (FVS-RCP).

A análise contida no boletim compreende os últimos dois meses (30 de abril a 1° de julho), com destaque para os últimos 21 
dias (11 de junho a 1º de julho). Em 11 de junho, foram registrados 61 casos semanais de Covid-19 no Amazonas. E no dia 1º de 
julho, a quantidade de casos semanais chegou a 35.

Especificamente em Manaus, a redução foi de 38%, saindo de 13 casos semanais para 8. No interior do Amazonas, a variação 
foi de 43%, saindo de 48 registros para 27.

Nos últimos dois meses, houve 19 hospitalizações por Covid-19 no estado, sendo 42% (8) pacientes que apresentaram, pelo 
menos, um fator de risco, como cardiopatias, hipertensão, imunodepressão, pneumopatias e diabetes. Ainda das 19 hospitaliza-
ções, 17 pacientes elegíveis para vacinação (com idade de 6 meses ou mais) e 58% (10) não possuíam o esquema vacinal contra a 
Covid-19 atualizado. O boletim também divulga que nenhum óbito por Covid-19 foi registrado no estado nos últimos dois meses. 

A diretora-presidente da FVS-RCP, Tatyana Amorim, destacou que a análise, reforça a importância da vacinação. “A ausência 
de óbitos e a redução no número de casos por Covid-19 demonstram o impacto positivo da vacinação, disse Tatyana.

O boletim epidemiológico mostrou que a cobertura vacinal contra a Covid-19 no Amazonas alcançou 72% no esquema pri-
mário. Já em Manaus, a cobertura foi de 89,6%. 

À atleta Avril Karoline de Souza, 15, a “Baixinha Imparável”. A atleta con-
quistou o 3° lugar no Pan-Americano, no México, competindo pela primeira 
vez em uma disputa internacional de wrestling. A amazonense agora ocupa 
a terceira colocação no ranking das Américas na categoria até 57 quilos. 
A atleta já coleciona títulos nacionais na modalidade, como medalha de 
bronze nos Jogos da Juventude em 2022, na Cidade de Aracaju (SE), e a 
Copa Brasil Aline Silva, em São Paulo, onde classificou a atleta para disputa 
internacional, no México.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao apagão na rede móvel e de banda larga das operadoras como 
Claro, Oi e Vivo, que deixou Manaus sem internet por duas horas on-
tem (10). Parte do interior do Amazonas também foi atingido. Um cabo 
foi rompido num trecho da BR-319 impactando todo o sistema para o 
estado. A conexão foi interrompida às 11h e às 11h55 o sinal retornou 
gradativamente. A conexão apenas se estabilizou a partir das 13h09.  O 
apagão causou transtornos para o comércio em geral, como por exemplo, 
impossibilidade de realizar serviços bancários, entre eles, o Pix.

Manaus, terça-feira 11 de julho de 2023
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A importância da reciclagem na 
indústria do papelão ondulado

O deputado, o professor e o 
traficante

Editorial

Em recente discurso, no IV Encontro Nacional Proarmas pela Liberda-
de, o Deputado Federal Eduardo Bolsonaro afirmou que os “professores 
doutrinadores” podem ser piores que traficantes de drogas, pois eles 
causam discórdia e destruição nas famílias. Por qualquer ângulo que se 
enxergue, a comparação, mesmo restrita a professores “doutrinadores”, 
foi infeliz, especialmente vindo de um congressista.

Pra começar, é preciso entender que “professor doutrinador” é 
aquele com orientação política à esquerda, que normalmente leciona 
Ciências Sociais, Filosofia, História ou Geografia. É raro que um professor 
de Matemática, Física, Química ou Língua Portuguesa empregue seus 
tempos de aula para difundir suas ideias políticas. Eles já têm muito 
pra se ocupar tentando fazer os meninos que estão sempre em jogos 
e redes sociais assimilarem suas disciplinas.

Quanto aos professores das outras disciplinas, as “doutrinadoras”, o 
deputado até tem certa razão, pois a maioria absoluta desses profissio-
nais têm inclinação política à esquerda e, às vezes sem uma intenção 
consciente, transmitirá seus valores aos jovens. Mas os professores 
são apenas um dos fatores de influência sobre os jovens, e, talvez, 
nem sejam o mais importante. Esses professores normalmente têm 
apenas uma ou duas aulas por semana e competem com os colegas, 
a internet e as redes sociais, a literatura, o cinema, a família , a igreja, 
um mundo de informações. 

Também é sabido que o jovem, exatamente quando chega ao ensino 
médio, quando estuda as disciplinas mias “doutrinadoras”, Ciências 
Sociais e Filosofia, estão na idade da autoafirmação e do confronto 
ao que foi ensinado pela família, pela igreja e, mesmo, pela escola. Os 
jovens, muito frequentemente, confrontam os professores, os pais, a 
igreja, confrontam tudo. Os jovens confrontam o mundo que os recebeu 
para construírem um novo mundo. E é bom que seja assim. 

Usando do simples bom-senso, fica claro que a “destruição na fa-
mília” causada por um traficante é imensamente maior que qualquer 
desconforto que a escola possa causar nas relações familiares. Famílias 
cujos jovens sucumbiram ao uso das drogas ou entraram no mundo 
do tráfico são, literalmente, destruídas. E destruídas de uma maneira 
muito concreta e cruel.

Eduardo Bolsonaro errou. Errou feio. É preciso valorizar o professor, 
ainda que, às vezes, seja preciso contestá-lo. É preciso enfrentar o trafi-
cante e combater o uso de drogas com estratégias firmes e inteligentes, 
estratégias que, possivelmente, passam pela escola e pelo professor.

A conscientização sobre a im-
portância da preservação do meio 
ambiente tem levado a um au-
mento significativo na adoção de 
práticas de consumo em diversos 
setores industriais. No ramo da 
embalagem, a indústria do papelão 
ondulado tem se destacado pela 
adoção de políticas ESG pautadas 
na promoção da reciclagem e sus-
tentabilidade, de modo a preservar 
os recursos naturais e reduzir os 
impactos causados na natureza.

Para a produção de novas em-
balagens de papelão ondulado, 
a indústria depende do uso de 
matéria-prima, que é a celulose, 
proveniente de árvores. Nesse 
caso, a reciclagem do papelão per-
mite a reutilização desse material, 
evitando assim a necessidade de 
derrubar mais árvores e a pressão 
sobre os recursos naturais, além de 
contribuir para a preservação das 
florestas, que são fundamentais 
para a manutenção da biodiversi-
dade e a mitigação das mudanças 
climáticas.

A produção das embalagens são 
altamente sustentáveis e podem 
ser recicladas novamente por di-
versas vezes, criando um ciclo de 
vida contínuo que fomenta a eco-
nomia circular. Um material versá-
til e resistente, adequado para uma 
ampla variedade de aplicações.

Ao adotar essa medida, o pro-
cesso também se torna vantajo-
so do ponto de vista econômico 
para a empresa, que reduz os 
custos de produção, uma vez 
que a celulose reciclada requer 
menos energia e água para o 
processamento em comparação 
com a celulose virgem, uma eco-
nomia de aproximadamente 100 
mil litros de água.

Considerado um importan-
te termômetro para o mercado 
nacional, a cadeia produtiva do 
setor é responsável pela geração 
de novos empregos na cadeia de 
suprimentos de reciclagem e o 
desenvolvimento sustentável da 
região, o que estimula a economia 
local. Portanto, é fundamental que 
as empresas desse setor adotem 
práticas de reciclagem eficientes 

e incentivem a conscientização 
sobre a importância entre seus 
clientes e colaboradores. Dessa 
forma, é possível aumentar a taxa 
de reciclagem e evitar que esse 
material valioso seja desperdiçado.

O processo de reciclagem en-
volve a coleta, triagem e proces-
samento do papelão usado, que 
exige mão de obra qualificada e, 
consequentemente, investimen-
tos em infraestrutura de recicla-
gem, com a aquisição de novas 
tecnologias e inovações, uso de 
materiais alternativos e a busca 
por soluções sustentáveis em to-
das as etapas.

Dessa maneira, para impulsio-
nar ainda mais a reciclagem dentro 
da indústria do papelão ondulado, 
é essencial também criar e estabe-
lecer parcerias com organizações 
não governamentais e institui-
ções de ensino para desenvolver 
programas de conscientização e 
capacitação.

Essas iniciativas podem incluir 
campanhas de sensibilização, pa-
lestras educativas, workshops e 
visitas às instalações de recicla-
gem. Ações que não apenas pro-
movem a reciclagem do papelão 
ondulado, mas também engajam 
a comunidade em ações criativas 
e fortalecem os laços entre a in-
dústria e a sociedade.

Diante dos desafios globais rela-
cionados às mudanças climáticas 
e escassez de recursos naturais, 
afirmo que a indústria do papelão 
ondulado exerce um papel vital 
na transição para uma economia 
circular e na construção de um 
futuro mais sustentável.

 Portanto, é crucial ampliarmos 
a conscientização sobre a impor-
tância da reciclagem, implemen-
tarmos sistemas de gestão am-
biental, continuarmos investindo 
em infraestrutura de reciclagem, 
promover parcerias colaborativas 
e incentivar a participação de todos 
os envolvidos, desde os fabrican-
tes até os consumidores finais. 
Juntos, podemos promover a re-
ciclagem do papelão ondulado e 
construir um mundo mais verde 
e resiliente. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Chegou com sede de vingança e fome do seu dinheiro”

Lobby dos bancos espanta pela ousadia, na produção 
de ‘jabutis’

Horror a impostos
Os lobistas incluíram no texto a 

redução de 25% para 15% da tri-
butação sobre investimentos em 
debêntures incentivadas.

Meteram a mão
O elogiado projeto do deputa-

do João Maia (PL-RN) pretendia 
modernizar as leis de parcerias 
público-privadas, até que os ban-
cos meteram a mão.

Mesma estratégia
O projeto da Lei das Garantias 

passou na Câmara como “avanço”. 
No Senado, os bancos o desvirtua-
ram para se aproveitar da situação.

Escrúpulos escassos
Para privatizar execuções de dí-

vidas, o lobby dos bancos mandou 
às favas os escrúpulos para se 
associar a outro lobby pior, dos 
cartórios.

Ministro propõe criminalizar ce-
lular como ‘arma’

Projeto que tramita na Câmara 
prevê a criminalização do uso de 
uma das poucas “armas” que res-
tam ao cidadão para fazer valer 
os seus direitos no serviço públi-
co, quando são vítimas de mau 
atendimento ou de negligência: a 
câmera de foto e vídeo do celular. O 
projeto é de autoria de um petista 
que atualmente exerce o cargo de 
ministro das Relações Institucio-
nais: Alexandre Padilha. Ele era de-
putado federal pelo PT-SP quando 
apresentou seu próprio projeto de 
censura, em junho de 2020.

Como em ditaduras
A pessoa desrespeitada terá de 

pedir autorização a quem o desres-
peitou para fazer foto ou vídeo. Ou 
cometerá “crime” de documentar 
a desfeita.

Precedente perigoso
O foco de Padilha são estabele-

cimentos de saúde, mas, se empla-
car, a censura pode ser ampliada 
a delegacias ou quaisquer outras 
repartições.

Imprensa impedida
Em seu projeto, Padilha não abre 

exceção nem mesmo para a im-
prensa na cobertura de fatos e 
denúncias: fotos e imagens só “au-
torizadas”.

Efeito positivo
Nada como uma CPI que fun-

cione. A CPI do MST já rende bons 
frutos. Seu presidente, deputado 
Tenente-Coronel Zucco (Rep-RS), 
revela feedback recebido do agro-
negócio: “terminaram as invasões”.

Cachimbo da paz
A turma do deixa-disso do PL tenta 

um jantar, no bilateral, do governa-
dor de São Paulo, Tarcísio de Freitas, 
com o ex-presidente Jair Bolsonaro. 
Acompanhantes e celulares ficariam 
na antessala. Eles já admitem que 
seriam os mais prejudicados com o 
esfriamento da relação.

Seremos dizimados
O ex-secretário da Receita Fede-

ral Marcos Cintra fez avaliação nada 
otimista sobre a reforma tributária 
aprovada a toque de caixa na Câma-
ra dos Deputados na última sema-
na: “a classe média será dizimada”.

DF em alerta
O presidente da Câmara, Arthur 

Lira, não deu qualquer sinal de que 
o Fundo Constitucional do DF será 
mantido fora da regra fiscal. O texto 
deve ser apreciado só em agosto, 
após o recesso dos parlamentares.

Sonho no PSB
Não deve prosperar, mas circula 

no PSB a ideia de que, em eventual 
decisão de Lula de não concorrer 
à reeleição, o partido lance o vice-
-presidente Geraldo Alckmin na 
disputa.

Porto vai afundar de novo?
Jair Bolsonaro mostrou a evolu-

ção do Porto de Santos, cuja pri-
vatização está sendo melada pelo 
ministro Márcio França (Portos e 
Aeroportos) por razões ideológicas: 
saiu do prejuízo de R$468,72 mi-
lhões, em 2018, para lucro superior 

Deputada Bia Kicis (PL-DF) sobre o retorno de Lula à presidência da República

a meio bilhão de reais, exatos R$547 
milhões, em 2022.

Aécio se assanha
A empreitada de Aécio Neves 

(PSDB), que tenta viabilizar uma 
disputa majoritária em 2026, con-
ta com apoio de cardeais tucanos 
como o ex-senador Aloysio Nunes. 
Tucanos como João Dória não que-
rem papo.

Nosso bolso
Indicador da Associação Comer-

cial de São Paulo, o impostômetro 
bateu os R$176,812 bilhões em im-
postos pagos pelos brasileiros só 
em maio. É o maior valor já tomado 
do pagador de impostos para o mês.

Pensando bem...
...a repaginada milionária de Jan-

ja no Alvorada já indicava que as 
reformas do governo Lula sairiam 
bem caras.

| Poder sem Pudor

Água enferruja
Ao contrário de Lula (PT), que che-

gou a ordenar a expulsão do corres-
pondente do New York Times, Larry 
Rotter, em razão de reportagem so-
bre seus hábitos, o presidente Jânio 
Quadros nunca xingou jornalistas 
que falavam do seu pendor pelo 
copo, até porque não o escondia. 
Certa vez, em campanha para pre-
feito de São Paulo, aceitou convite 
de uma eleitora para almoçar. Com 
a carne assada no ponto, a anfitriã 
perguntou, gentil: “O senhor toma 
um copo d’água?” Jânio respondeu, 
com seu jeito característico: “Água, 
minha senhôra, é para radiador de 
automóvel!” 

O lobby de entidades ligadas a bancos nunca esteve tão escrachado em Brasília, abismando pela falta 
de limites. Aproveita-se de brechas para emplacar mais privilégios para o setor. Na semana em que pres-
sionou senadores para privatizar a execução de dívidas dos clientes, os lobistas também penduraram um 
“jabuti” no projeto de debêntures de empresas de infraestrutura, para atrair investimentos essenciais. O 
lobby conseguiu reduzir os impostos para bancos que investem no setor.

Cícero Mário
é diretor comercial da Delta Indústria de Caixas de 
Papelão Ondulado.
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De autoria da depu-
tada Joana Darc (UB), 
o Projeto de Lei (PL) n. 
º 635/2023 tem como 
objetivo incluir indiví-
duos com Síndrome de 
Tourette no quadro de 
Pessoas com Deficiência 
(PCD) no Estado. A pro-
positura está tramitando 
na Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam).

Se aprovado e sancio-
nado pelo Governo do 
Amazonas, o PL permi-
tirá prioridade no aten-
dimento em agências 
bancárias, supermerca-
dos, lotéricas, serviços de 
saúde e assistência social 
para pessoas com a Sín-
drome. Para a parlamen-
tar, a importância da pro-
positura é para garantir 
a dignidade e o respeito, 
da afirmação do modelo 
de sociedade inclusiva às 
pessoas acometidas pela 
Tourette.

“O respeito deve ser 
algo primordial na nossa 

sociedade. A dignidade 
de pessoas com Tou-
rette é algo que precisa 
ser visto e, como par-
lamentar que luta por 
pessoas com deficiência, 
defendo a inclusão deles 
na condição de PCD para 
que haja a prioridade nos 
atendimentos, para que 
possamos ter e ser um 
modelo real de inclusão 
no nosso Estado, sendo 
exemplo para o Brasil”, 
pontuou Joana Darc.

Sobre a Síndrome
A Síndrome de Tou-

rette é um distúrbio 
neuropsiquiátrico ca-
racterizado por tiques 
múltiplos, motores ou 
vocais, que persistem 
por mais de um ano e, 
geralmente, se mani-
festam na infância. Na 
maioria das vezes, os 
tiques são de tipos di-
ferentes e variam no de-
correr de uma semana 
ou de um mês para outro.

Ministro determina à PF que 
analise ofensas contra professores

DISCURSO DE ÓDIO

PL inclui Síndrome de 
Tourette na condição de PcD 

O ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Flá-
vio Dino, determinou à 
Polícia Federal (PF) que 
analise as declarações 
dadas por participantes 
de um evento em de-
fesa do acesso civil às 
armas de fogo.

“Determinei à Polícia 
Federal que faça aná-
lise dos discursos pro-
feridos neste domingo, 
em ato armamentista, 
realizado em Brasília. 
Objetivo é identificar 
indícios de eventuais 
crimes, notadamente 
incitações ou apologias 
a atos criminosos”, in-
formou Dino em mídias 
sociais.

O ato a que o ministro 
se refere, o 4º Encontro 
Nacional do ProArmas 
pela Liberdade, ocor-
reu no domingo (9), na 
Esplanada dos Minis-
térios, na região cen-
tral da capital federal. 

DIGNIDADE 

MARCELO CAMARGO

Eduardo Bolsonaro comparou professores a traficantes 

Amazonas terá Política Estadual 
de Proteção das Línguas Indígenas
Projeto prevê o 
reconhecimento e 
a oficialização das 
línguas indígenas 
faladas no 
Amazonas

DIVULGAÇÃO

Começou a tramitar na 
segunda-feira (10), 
na Assembleia Legis-
lativa do Amazonas 

(Aleam), o Projeto de Lei nº 
642 de 2023, originado da 
Mensagem Governamental 
nº 57 deste ano, que preten-
de criar a Política Estadual 
de Proteção das Línguas 
Indígenas, promovendo o 
reconhecimento e a oficia-
lização das línguas indíge-
nas faladas no estado. A 
proposta se une às outras 
17 matérias legislativas que 
seguem o rito de tramitação 
antes de serem incluídas na 
pauta de votação.

Figuram como diretrizes 
norteadoras da Política 
Estadual de Proteção das 
Línguas Indígenas, o reco-
nhecimento e a garantia 
do direito fundamental 
das pessoas e comunida-
des indígenas ao pleno uso 
público da própria língua, 
dentro ou fora das terras 
indígenas; a proteção, a 
promoção, a valorização, o 
reconhecimento, a difusão 
e a revitalização das línguas 
indígenas no Amazonas; o 
respeito e a proteção da 
diversidade das línguas 
indígenas; o reconheci-
mento da autonomia e do 
protagonismo dos povos 
indígenas; a garantia e a 
valorização da participação 

social e do direito de con-
sulta livre, prévia e infor-
mada nas discussões entre 
governo e sociedade civil, 
relacionadas à formulação 
e à implementação da Po-
lítica Estadual de Proteção 
das Línguas Indígenas do 
Estado do Amazonas.

“A política Estadual reu-
nirá ações destinadas a 
assegurar a manifestação 
das línguas indígenas ma-
ternas e garantir a neces-
sária base para que sejam 
implementadas medidas 
concretas em defesa dos 

Indígenas de São Gabriel da Cachoeira, município que abriga a maior população indígena do Brasil

direitos linguísticos de to-
dos os povos”, defendeu 
o governador Wilson Lima.

Línguas Cooficiais
Segundo o Instituto do 

Patrimônio Histórico e Ar-
tístico Nacional (IPHAN), 
estima-se que mais de 250 
línguas sejam faladas no 
Brasil, entre indígenas, de 
imigração, de sinais, criou-
las e afro-brasileiras, além 
do português e de suas va-
riedades. No que tange às 
línguas indígenas, especi-
ficamente, estima-se que 

aproximadamente 180 de-
las são atualmente faladas, 
o que nos coloca entre os 
dez países mais multilín-
gues do mundo.

O Amazonas se caracteriza 
por ser o estado mais indíge-
na do País, uma vez que há, no 
mínimo, 53 línguas faladas, 
atualmente, conforme dados 
do Censo 2010 do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE).

De acordo com a justifi-
cativa da proposta, os di-
reitos dos povos indígenas 
à proteção e à manutenção 

de seus idiomas também 
estão salvaguardados por 
diversos instrumentos in-
ternacionais de que o Brasil 
é signatário, que determi-
nam a implementação de 
iniciativas e ações de valo-
rização e o reconhecimento 
das línguas indígenas no 
âmbito da cultura, da edu-
cação, da ciência, da tecno-
logia, em todos os níveis. 

“Por isso, considerando 
que a linguagem envolve 
diretamente uma compre-
ensão de mundo e códi-
gos de conduta próprios, 

é de suma importância o 
reconhecimento das lín-
guas faladas pelos povos 
indígenas do Amazonas 
como patrimônio cultural 
imaterial, bem como sua 
cooficialização”, explicou o 
governador.

As línguas cooficiais do 
Amazonas passarão a ser: 
Apurinã, Baniwa, Dessana, 
Kanamari, Marubo, Ma-
tis, Matses, Mawe, Mura, 
Nheengatu (Língua Geral 
Amazônica), Tariana, Tiku-
na, Tukano, Waiwai, Waimiri 
e Yanomami.

Entre os participantes que 
os organizadores do even-
to autorizaram a subir no 
carro de som para discursar 
em defesa da flexibilização 
da posse e porte de armas 
estava o deputado federal 
Eduardo Bolsonaro (PL-SP).

Com o microfone em 
mãos, o filho do ex-pre-
sidente da República Jair 
Bolsonaro comparou o que 

classificou como “profes-
sores doutrinadores” a tra-
ficantes de drogas. “Não 
tem diferença de um pro-
fessor doutrinador para um 
traficante de drogas que 
tenta sequestrar os nos-
sos filhos para o mundo 
do crime. Talvez o profes-
sor doutrinador seja pior”, 
disse o deputado federal, 
em um momento registra-

do em vídeos divulgados 
nas mídias sociais.

Eduardo Bolsonaro 
também criticou a atu-
ação do Ministério da 
Justiça e Segurança Pú-
blica. “Os caras aqui do 
Ministério da Justiça não 
querem dar o acesso à 
legítima defesa, mas isso 
não pode ser impeditivo 
para fazermos o certo. E 
o certo começa pela nossa 
família. Se tivermos, por 
exemplo, uma geração de 
pais que prestem atenção 
na educação dos filhos, 
tirem um tempo para ver o 
que eles estão aprenden-
do nas escolas, não vai ter 
espaço para professores 
doutrinadores tentarem 
sequestrar nossas crian-
ças”, falou o parlamentar, 
criticando os que apon-
tam problemas estrutu-
rais como o machismo e o 
racismo por, segundo ele, 
“verem opressão em todo 
o tipo de relação” familiar.
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Presidente deve participar do 
Luz para Todos em Parintins  
Relançamento do 
projeto do governo 
federal será no dia 28 
de julho em obra do 
linhão de Tucuruí, no 
Amazonas 

O programa Luz para To-
dos será relançado pelo 
presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, o criador 

do programa que universaliza 
a luz elétrica em todo o país. O 
presidente estará no município 
de Parintins (distante à 372 qui-
lômetros de Manaus), no dia 28 
de julho, para inauguração da 
obra do linhão de Tucuruí, que 
conecta o Baixo Amazonas à rede 
elétrica nacional.

O programa congelado duran-
te o governo Bolsonaro, retorna 
em 2023 em uma nova versão. A 
princípio, a viagem do presidente 
Lula estava prevista para esta 
semana, na sexta-feira (14), mas 
devido mudanças na agenda o 
Planalto alterou a visita para o 
fim do mês.

O governo ainda fará outros 
dois anúncios, além do Luz para 
Todos e da entrega do Linhão. 
Um dos projetos é a entrega da 
internet por infovia e o outro 
no campo ambiental, ainda não Presidente Lula deve participar de relançamento de programa Luz para Todos 

Marcha 
contra as 
drogas 

O crescente uso das 
drogas e seus impactos 
na sociedade amazo-
nense, como a violência, 
a destruição de lares e 
o aumento da crimina-
lidade, mobilizou a cria-
ção da 1ª Marcha da Fa-
mília Contra as Drogas, 
que ocorrerá na próxima 
quinta-feira, dia 13 de 
julho, no Centro de Ma-
naus. A caminhada terá 
início às 7h, com saída da 
Praça da Polícia e chega-
da no Largo São Sebas-
tião. Diversas atividades 
estão programadas para 
ocorrer durante o per-
curso até o destino final, 
como apresentação de 
fanfarra e a participação 
dos meninos do Projeto 
Formando Cidadão da 
Polícia Militar.

A iniciativa da Comis-
são de Política Sobre 
Drogas da Assembleia 
Legislativa do Amazo-
nas (Aleam), presidida 
pelo deputado estadual 
Daniel Almeida (Avan-
te), busca alertar e 
conscientizar a popula-
ção sobre a importância 
da união no enfrenta-
mento das substâncias 
ilícitas. “É fundamental 
que a sociedade se una 
nessa batalha contra as 
drogas, promovendo a 
conscientização e o 
acolhimento dos indi-
víduos que sofrem com 
o vício”, disse.

Cássio Borges está no cargo de secretário-geral da Enfam 

Juiz do Amazonas é destaque 
nacional em Escola de Magistratura

DIVULGAÇÃO

No cargo de secretário-
-geral da Escola Nacional 
de Formação e Aperfei-
çoamento de Magistrados 
(Enfam), o amazonense 
Cássio Borges, que é juiz, 
representa os magis-
trados de todo o Brasil 
desde março deste ano. 
Para ele, a sua missão é 
continuar seguindo em-
pregando totais esforços 
na aproximação e na in-
tegração entre as escolas 
judiciais e da magistratura 
dos tribunais estaduais e 
federais de todas as regi-
ões do país, promovendo a 
cooperação e a crescente 
interlocução no quadro do 
Sistema Nacional de Edu-
cação Judicial.

“Recebi a convocação 
com muita alegria, sen-
so de humildade e res-
ponsabilidade. Sei que os 
desafios são grandes, tra-
tando-se de um país com 
tantas realidades, vivên-
cias e experiências, mas 
estou aqui para somar e, 
na busca do fortalecimen-
to das relações interinsti-
tucionais e internacionais, 
fazer com que a Enfam siga 
cumprindo o seu papel 
com maestria”, destaca o 
juiz Cássio Borges.

Ele conta que atual-
mente a Enfam empenha 
esforços na consolidação 
de uma Rede Nacional de 
Escolas Judiciais e de Ma-
gistratura, a Renejum, que 
tem como essência o tra-
balho em conjunto. “É com 

essa colaboração, com 
esse compartilhamento 
constante de experiên-
cias e conhecimentos 
que podemos aperfeiço-
ar a educação judicial e, 
a posteriori, a prestação 
jurisdicional”.

 
Judiciário próximo da 

sociedade
Para o secretário-ge-

ral da Escola Nacional 
da Magistratura, um dos 
papéis da Enfam é fa-
zer com que o juiz, logo 
em sua formação inicial, 
seja inserido no contex-
to da atividade judicial 
pensando na sociedade, 
atentando-se para suas 
especificidades e diver-
sidades. “É fundamental 
que se pense em direitos 

humanos, sistema carce-
rário, proteção de vul-
nerável, políticas raciais, 
questões de gênero, in-
fância e juventude. Pen-
sar no desenvolvimento 
e nas novas tecnologias, 
como em ambientes vir-
tuais e inteligência artifi-
cial, também é importan-
te. Porque a magistratura 
tem que acompanhar 

ENFAM CENTRO 

foi anunciado.
Ao EM TEMPO, a assessoria 

da prefeitura de Parintins de-
clarou ainda não ter recebido 
a confirmação da presença 
do presidente no município. 
Mas, o evento segue com a 
inauguração do projeto que 
irá abranger as comunidades 
ribeirinhas do município.

Linhão de Tucuruí
O Linhão de Tucuruí foi licitado 

pela Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel) em 2011, ainda no 
governo de Dilma Rousseff (PT). 
Foram 11 anos até a resolução 
de impasses entre Transnorte, 
governo federal e indígenas. A 
linha prevê 720 quilômetros de 
torres e cabos entre Manaus 
(AM) e Boa Vista (RR), com 122 
km passando pela reserva Wai-
miri Atroari.

Luz Para Todos
O Programa Luz para Todos 

foi instituído no ano 2003 para 
implementar a universalização 
do acesso à energia elétrica para 
as famílias residentes no meio e 
que ainda não tinham acesso a 
esse serviço público. Além das 
comodidades imediatas propor-
cionadas pelo acesso à energia 
elétrica, ela também será o ins-
trumento de desenvolvimento e 
inclusão social dessa população.

a sociedade justamen-
te para que a prestação 
jurisdicional seja eficien-
te e efetiva. E isso não 
deve acontecer apenas no 
momento de ingresso dos 
juízes, deve continuar por 
todo o seu trajeto enquan-
to magistrado”.

 
Trajetória
Graduado em Direito 

pela Universidade Fede-
ral do Amazonas (Ufam), 
em 1995, onde também 
fez sua pós-graduação em 
Direito Civil (1996), o juiz 
Cássio Borges ingressou 
na magistratura do Ama-
zonas em 1998, tendo sido 
titular na Comarca de Ju-
taí, na 1.ª Vara de Itacoa-
tiara e na Comarca de Rio 
Preto da Eva, municípios 
em que também atuou 
como juiz eleitoral. Foi pro-
movido por merecimento 
para o 12.º Juizado Especial 
da capital em 2012. Atual-
mente, é juiz titular do 1.º 
Juizado Especial Cível da 
Capital e presidente da 2ª 
Turma Recursal dos Juiza-
dos Especiais do Tribunal 
de Justiça do Amazonas. 
Atuou como coordena-
dor-geral de Cursos da 
ESMAM. No início deste 
ano assumiu como mem-
bro substituto, na classe 
dos juízes de Direito, do 
Tribunal Regional Eleitoral 
do Amazonas (TRE/AM). 
E em março de 2023 to-
mou posse da Enfam como  
secretário-geral.
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Startup amazonense une 
educação e tecnologia 

CRESCIMENTO CURRÍCULO 

Temporada de calor aumenta 
a venda de ar-condicionado 

Tempo livre é oportunidade 
para cursos de capacitação 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Info Store espera aumentar em 100% as vendas no segmento Capacitação garante uma certificação extra no currículo 

Com o início do verão 
amazônico, como é conhe-
cido o período de julho a 
dezembro, quando as tem-
peraturas ficam mais altas 
na região Norte, o comércio, 
principalmente o de venda 
de ar-condicionado, regis-
tra crescimento. Muitas lo-
jas já começam a ampliar o 
estoque. É o caso da Info 
Store, que espera aumentar 
em 100% as vendas, nes- 
se segmento.

Segundo o superintenden-
te de compras da Info Store, 
Rafael Farias, a procura maior 
por ar-condicionado já vem 
sendo notada desde junho e 
a tendência é que se inten-
sifique nos próximos meses, 
quando são registradas as 
maiores temperaturas.

Rafael Farias ressalta que a 
empresa ampliou o estoque 
em mais de 50% comparado 
com o ano passado, e fez par-
ceria com os fornecedores, 
como a Electrolux, para ofe-
recer as melhores opções 
de aparelhos do mercado.

“Preparamos, também, 
uma série de ofertas em 
diferentes modelos. Tem 
aparelho, por exemplo, com 

A chegada das férias é 
sempre muito aguardada 
por estudantes que dese-
jam aproveitar o período de 
descanso para relaxar e re-
carregar as energias para os 
próximos meses que virão e, 
ao mesmo tempo, uma boa 
oportunidade para aprender 
um idioma ou fazer cursos de 
capacitação, garantindo uma 
certificação extra no currículo 
e novas oportunidades profis-
sionais. A MCampus Comuni-
dade, plataforma educacional 
da Arcos Dorados, operadora 
do McDonald’s em 20 países 
na América Latina e Caribe, é 
uma forma de dar um passo 
a mais na carreira e adquirir 
novas habilidades.

Com mais de 20 cursos pro-
fissionalizantes disponíveis, a 
plataforma oferece uma ex-
periência no aperfeiçoamento 
de habilidades e competên-
cias de forma online e gratuita 
a toda a sociedade. As ins-
crições para os cursos estão 
abertas e qualquer pessoa 
acima de 16 anos pode par-
ticipar, basta acessar o site: 
https://receitadofuturo.com.
br/cursos-livres/. 

Há temas como marke-

Diego Caja

Empreendedor e pe-
dagogo Jhony Abreu 
auxilia alunos a esti-
mularem habilidades 
e a se preparem para 
os desafios do futuro

Em Tempo

Em uma sociedade 
cada vez mais digital, 
valorizar a tecnologia 
como instrumento de 

estímulo à inovação, à criati-
vidade, ao raciocínio lógico e 
ao pensamento crítico é es-
sencial. E é essa a missão do 
empreendedor e pedagogo 
amazonense Jhony Abreu, 
criador da startup EduMaker 
Brasil e da empresa EduSa-
piens, ambas com foco na 
robótica educacional.

Mestrando em Tecnolo-
gias Emergentes em Edu-
cação pela Must University 
(EUA), Jhony comenta que, 
durante sua formação aca-
dêmica, percebeu o poten-
cial da robótica como fer-
ramenta de aprendizagem, 
que incentiva os alunos a 
compreenderem o funcio-
namento da tecnologia na 
prática e, consequente-
mente, a se preparem para 
identificar novas oportuni-
dades e criar soluções cria-
tivas quando precisarem 

atender às exigências do 
mercado atual.

“O trabalho com robóti-
ca educacional e inovações 
tecnológicas surgiu na mi-
nha vida como uma busca 
para proporcionar aos alu-
nos uma educação mais en-
gajadora, prática e alinhada 
com as demandas do sécu-
lo XXI. Comecei a explorar 
essa área, participando de 
cursos, workshops e pes-
quisando sobre o assunto. 
Percebi que a robótica e 
as tecnologias emergentes 
eram excelentes ferramen-
tas para desenvolver habi-
lidades como pensamento 
crítico, resolução de proble-
mas, trabalho em equipe e 
criatividade”, enfatiza.

Com base nessa convicção, 
o pedagogo deu início a sua 
jornada empreendedora na 
área em 2017, implementan-
do a startup EduMaker (pro-
grama de robótica educa-
cional, que foi oficialmente 
fundado em 2020) e criando 
a EduSapiens, que oferece 
projetos pedagógicos rela-
cionados à robótica educa-
cional, além de assessoria 
e formação pedagógica em 
escolas privadas. Genui-
namente amazonenses, as 
propostas contam com um 
grupo de profissionais de 
diversas áreas do conhe-
cimento, todos nativos de 
Manaus.

Hoje, mais de 20 escolas já 

foram atendidas com os pro-
jetos na capital amazonense 
e mais de três mil estudantes 
tiveram acesso ao método 
de aprendizagem focado na 
aplicação de conceitos de 
matemática, física e ciências 
de forma concreta.

“Ao longo dos anos, te-
nho trabalhado para inte-
grar a robótica e a inovação 
tecnológica nos currículos 
escolares, capacitando 
professores e fornecendo 
recursos para que os alunos 
possam explorar o mun-
do da tecnologia de forma 

prática e criativa. Acredito 
que a robótica educacional 
pode despertar o interesse 
dos estudantes, promover a 
aprendizagem significativa 
e prepará-los para os de-
safios do futuro”, pontua.

Protagonistas do Processo
Especialista em admi-

nistração, coordenação e 
supervisão escolar e em 
neuropsicopedagogia com 
ênfase em educação espe-
cial e inclusiva, Jhony en-
xergou na tecnologia um 
recurso para a transforma-

ção cognitiva e formação do 
indivíduo e já acumula bons 
frutos com essa escolha.

“Meu trabalho nessa área 
tem sido gratificante, pois 
vejo o impacto positivo que 
a robótica e as inovações 
tecnológicas podem ter na 
educação, estimulando o 
pensamento crítico, a reso-
lução de problemas com-
plexos e o desenvolvimento 
das habilidades necessárias 
para os futuros profissio-
nais”, salienta.

Engana-se quem pensa 
que a robótica educacional 

Jhony Abreu é criador da startup EduMaker Brasil e da empresa EduSapiens

até R$ 400 de descon-
to. Vale a pena consul-
tar o período da ação e 
as condições”, alertou.

Para quem já possui 
ar-condicionado e de-
seja fazer a limpeza do 
aparelho, a Info Store 
oferece gift cards (car-
tão presente), que o 
cliente pode adquirir 
no site www.infostore.
com.br ou em uma das 
lojas físicas de Manaus 
e Boa Vista e dá direito 
ao serviço. Tem também 

a opção de cartão com 
o serviço de instalação.

Sobre a empresa
A Info Store atua há 

25 anos no setor de tec-
nologia e está presente 
em Manaus/AM, com 11 
lojas, e em Boa Vista/
RR, com uma unidade. 
O Grupo mantém, ain-
da, outras marcas, como 
AMZ Tech, direcionada 
para a área do atacado, e 
as franquias da Samsung 
e Motorola.

ting digital, negociação 
e influência, empreen-
dedorismo, inteligên-
cia emocional, finanças 
pessoais e até mesmo o 
programa de orientação 
vocacional, cujo objetivo 
é recomendar as melho-
res profissões de acordo 
com o perfil da pessoa, 
suas preferências e ha-
bilidades. O participante 
também tem acesso a 
um teste vocacional ao 
terminar esse curso, com 
um relatório individual do 
perfil comportamental e 

recomendações de car-
reira relacionadas.

Na plataforma tam-
bém é possível encontrar 
uma série de capacita-
ções para a área de Tec-
nologia, todas oferecidas 
em parceria com a CISCO, 
uma das empresas tec-
nológicas mais impor-
tantes do mundo. Todos 
os cursos são indepen-
dentes, sem ordem es-
pecífica nem quantidade 
limite por pessoa e estão 
disponíveis em espanhol 
e português. 

se resume às salas de aula. 
Enquanto protagonistas no 
processo de aprendizagem, 
os alunos aprendem a solu-
cionar problemas de forma 
rápida, a ter mais auto-
confiança, a se adaptar, a 
se comunicar e a trabalhar 
em equipe, habilidades ne-
cessárias para o mercado  
de trabalho.

De acordo com Jhony, 
além de trabalharem com 
programação e robótica, a 
EduMaker e EduSapiens ex-
ploram de maneira ampla 
o ensino tecnológico, como 
um recurso de desenvol-
vimento humano. “Mesmo 
que nem todos os estudan-
tes atuem na área de enge-
nharia ou afins, é função da 
educação prepará-los para 
o futuro, oportunizando o 
desenvolvimento do racio-
cínio lógico, habilidades so-
cioemocionais e soluções de 
problemas”, assevera.

O empreendedor e edu-
cador deixa claro que esses 
resultados estão alinha-
dos ao seu compromisso 
de integrar a tecnologia 
de maneira significativa na 
formação dos estudantes. 
“Estou comprometido em 
proporcionar aos alunos 
uma educação de qualida-
de, que os prepare para os 
desafios do mundo moder-
no e promova seu desen-
volvimento como indivídu-
os plenos e conscientes.”
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PIM produz 764 mil motocicletas 
no primeiro semestre de 2023
Em comparação com 
o mesmo período 
de 2022, esse ano 
teve alta de 13,9% 
de motocicletas 
produzidas

DIVULGAÇÃO

As fábricas instaladas 
no Polo Industrial 
de Manaus (PIM) 
produziram 764.271 

motocicletas no primeiro 
semestre de 2023, alta de 
13,9% na comparação com 
o mesmo período do ano 
passado. De acordo com le-
vantamento da Associação 
Brasileira dos Fabricantes de 
Motocicletas, Ciclomotores, 
Motonetas, Bicicletas e Si-
milares – Abraciclo, esse é o 
melhor resultado para os seis 
primeiros meses desde 2014.

Em junho foram fabricadas 
95.274 motocicletas, volume 
6,3% inferior na comparação 
com o mesmo mês do ano 
passado.

No acumulado do ano fo-
ram emplacadas 780.070 
motocicletas, aumento de 
22,5% em relação ao mes-
mo período de 2022. No mês 
de junho foram emplacadas 
140.387 motocicletas, au-
mento de 16,2% na compa-
ração com o mesmo mês do 
ano passado.

A média diária de vendas 
em junho, que teve 21 dias 
úteis, foi de 6.685 motoci-
cletas.

Em Tempo

Moto Honda investe para elevar 
produção no PIM

no mercado), Trail (25.918 mo-
tocicletas e 18,5%) e Motoneta 
(19.767 unidades e 14,1%).

De acordo com levantamen-
to da Abraciclo, foram licen-
ciadas 114.816 motocicletas de 
baixa cilindrada em junho, o 
que corresponde a 81,8% do 
mercado. Os modelos de mé-
dia cilindrada tiveram 21.120 
unidades emplacadas (15% do 
mercado), enquanto as mo-
tocicletas de alta cilindrada 

registraram 4.451 emplaca-
mentos (3,2%).

As vendas de motocicletas 
de média cilindrada registra-
ram o maior crescimento, de 
29,8% na comparação com 
junho de 2022.

Sobre a Abraciclo e o Setor 
de duas rodas

Com 47 anos de história e 
contando com 14 associadas, 
a Associação Brasileira dos 

Fabricantes de Motocicletas, 
Ciclomotores, Motonetas, Bi-
cicletas e Similares – Abraciclo 
representa os fabricantes de 
veículos de duas rodas no país, 
tendo como principal missão 
a coordenação, desenvolvi-
mento e defesa do setor por 
meio de ações baseadas em 
três pilares: Política Industrial, 
Segurança Viária e Técnico.

A fabricação nacional de 
motocicletas, quase total-

mente concentrada no Polo 
Industrial de Manaus (PIM), 
está entre as sete maiores 
do mundo. No segmento de 
bicicletas, com as principais 
fábricas também instaladas 
no PIM, o Brasil se encontra na 
quarta posição entre os princi-
pais produtores mundiais. No 
total, as fabricantes do Setor 
de Duas Rodas geram cerca 
de 16,3 mil empregos diretos 
em Manaus.

Revisão das projeções para 
2023

A Abraciclo acaba de revi-
sar sua projeção de produção 
para 1.560.000 unidades em 
2023, alta de 10,4% na com-
paração com o ano passado. 
“Alcançamos a melhor marca 
de motocicletas produzidas no 
primeiro semestre desde 2014. 
Com base nas projeções dos 
associados, aliado a um cená-
rio macroeconômico favorá-
vel para o segundo semestre, 
acreditamos que a indústria 
alcançará um crescimento na 
ordem de mais de 10%”, afir-
ma o presidente da Abraciclo, 
Marcos Bento.

A associação também re-
visou as estimativas de ven-
das no varejo e de negócios 
com o mercado externo. Os 
licenciamentos devem tota-
lizar 1.511.000 unidades, cres-
cimento de 10,9% na compa-
ração com o ano passado. Já 
para as exportações, a nova 
estimativa é de que sejam 
embarcadas 49.000 motoci-
cletas, retração de 11,5% em 
relação a 2022.

Vendas no varejo
Com 408.942 unidades e 

52,4% de participação no mer-
cado, a Street foi a categoria 
mais emplacada no primeiro 
semestre. Em segundo lugar, 
ficou a Trail (145.364 motoci-
cletas e 18,6% do mercado), se-
guida pela Motoneta (104.543 
unidades e 13,4%).

No ranking de emplacamen-
tos mensal, as posições foram 
mantidas:  Street (72.991 uni-
dades e 52% de participação 

Mercado prevê inflação 
de 4,95% para este ano

O mercado financeiro reduziu 
a previsão da inflação para este 
ano pela oitava vez. Segundo 
projeção do Boletim Focus, di-
vulgada na segunda-feira (10) 
pelo Banco Central, o Índice de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) deve fechar este ano 
em 4,95%. Há uma semana, a 
projeção do mercado era de 
que a inflação este ano ficasse 
em 4,98%. Há quatro semanas, 
a previsão era de 5,42%.

A projeção continua acima da 
meta de inflação para este ano, 
definida pelo Conselho Mone-
tário Nacional (CMN), definida 
em 3,25%, com margem de to-
lerância de 1,5 ponto percentual 
para cima ou para baixo. Dessa 
forma, a meta será considerada 
formalmente cumprida se os-
cilar entre 1,75% e 4,75%. Para 
2024, a projeção é de que o 
IPCA fique em 3,92%.

Para alcançar a meta de in-
flação, o BC usa como principal 
instrumento a taxa básica de 
juros, a Selic, definida em 13,75% 
ao ano pelo Comitê de Política 
Monetária (Copom). A taxa está 

no maior nível desde janeiro de 
2017, quando também estava 
nesse patamar.

A próxima reunião do Copom 
está marcada para o início do 
mês de agosto. Para o mercado 
financeiro, a expectativa é que 
haja uma diminuição na taxa. A 
projeção do Focus aponta que 
a Selic termine o ano em 12%. 
Já para 2024, a previsão é de 
que a taxa recue e termine o 
ano em 9,5%.

Divulgado semanalmente, o 
Boletim Focus reúne a projeção 
de mais de 100 instituições do 
mercado para os principais in-
dicadores econômicos do país.

PIB
Em relação ao crescimen-

to do Produto Interno Bruto 
(PIB, soma dos bens e serviços 
produzidos no país), o Focus 
manteve a previsão da sema-
na passada de crescimento de 
2,19% para este ano. Para 2024, 
o boletim estimou o crescimen-
to de 1,28%, a mesma da semana 
passada. Para 2025, a projeção 
é de um crescimento de 1,80%.

QUEDA

Projeção continua acima da meta de inflação para este ano

FAS reúne lideranças indígenas e comunidades tradicionais da Amazônia Legal

Intercâmbio sobre mercado de 
carbono reúne lideranças indígenas 

Um intercâmbio ocorrerá, nesta 
terça-feira (11), e quarta-feira (12), 
na sede da Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS), em Manaus, 
com o objetivo de promover o com-
partilhamento de experiências e 
conhecimentos sobre formação e 
capacitação em REDD+, mercado 
de carbono e salvaguardas socio-
ambientais com representantes 
de povos indígenas e comunidades 
tradicionais dos nove estados da 
Amazônia Legal.  

O evento vai debater sobre o 
recorrente cenário de emergência 
climática e as iniciativas com o 
objetivo de combater os efeitos 
dessa crise, que conquistaram o 
protagonismo no debate sobre cli-
ma em uma esfera global. Países 
como China, México, África do Sul e 
Chile já adotaram mecanismos de 
precificação de carbono, visando o 
desenvolvimento de uma econo-
mia sustentável.  

O Brasil, por mais que ainda 
não disponha de um mercado de 
carbono regulado, possui algumas 
estratégias em implementação, 
como a construção de sistemas 
jurisdicionais de REDD+ (Redução 
de Emissões por Desmatamento 
e Degradação Florestal), que tem 
sido adotada pelos governos dos 
estados da Amazônia brasileira, na 
maior floresta tropical do mundo.  

Para que essas ações tragam re-
sultados efetivos, entretanto, é ne-
cessário o acompanhamento e ativa 
participação dos povos indígenas e 
comunidades tradicionais da região, 
garantido o respeito aos seus modos 

DIVULGAÇÃO
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de vida, aspectos culturais e 
seus direitos territoriais. 

O evento na FAS compõe o 
projeto “Destravando e Ala-
vancando o Desenvolvimento 
de Baixas Emissões”, iniciativa 
coordenada pela instituição, 
junto de outras seis organi-
zações não governamentais 
e dez organizações indíge-
nas, indigenistas e extrativis-
tas, que em parceria com a 
Força-Tarefa dos Governado-
res para o Clima e Florestas 
(GCFTF) no Brasil e o Progra-
ma das Nações Unidas para 
o Desenvolvimento (PNUD), 
oferece apoio técnico aos go-
vernos estaduais da Amazônia 
Legal para o acesso ao merca-

do voluntário de carbono por 
meio do padrão ART/TREES, 
padrão que garante de forma 
transparente o registro, veri-
ficação e emissão de créditos 
de carbono com integridade 
socioambiental, além da cons-
trução coletiva das salvaguar-
das socioambientais. 

Os participantes do inter-
câmbio fazem parte do Co-
mitê Regional para Parcerias 
com os Povos Indígenas e 
Comunidades Tradicionais do 
GCFTF e demais convidados 
e convidadas, além de re-
presentantes dos estados da 
Amazônia Legal e autoridades 
estaduais responsáveis pela 
temática indígena. 
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Em 1902, há 121 anos, se 
iniciavam oficialmente 
as obras de melhora-
mento do porto de Ma-

naus. A empreitada incluía a 
construção da Casa de Má-
quinas, o primeiro prédio da 
história da administração por-
tuária, que abrigaria a usina de 
eletricidade, para alimentar a 
reforma e garantir o funcio-
namento dos equipamentos 
e instalações.

Neste mês de julho, a aten-
ção da Prefeitura de Manaus 
está voltada à Casa de Má-
quinas, o museu do porto da 
capital, um imóvel tombado 
pelo Instituto Nacional de 
Patrimônio Histórico e Artís-
tico (Iphan) do Amazonas. A 
edificação recebe estudos do 
Instituto Municipal de Plane-
jamento Urbano (Implurb) e 
projetos para requalificação e 
revitalização para voltar a ser 
ponto de visitação, com nova 
ambiência e recuperando a 
edificação histórica de tijoli-
nhos e o casarão. 

O espaço está fechado há 
mais de 20 anos. A reabilitação 
prevê ações na casa vermelha, 
anexa ao complexo portuário, 
na rua Governador Vitório, es-
quina com a travessa Vivaldo 
Lima, no Centro, zona Sul.

Equipes da Diretoria de Pla-
nejamento (DPLA) e da Ge-
rência de Patrimônio Histórico 
(GPH) fizeram uma nova visita 
técnica ao imóvel para realizar 
uma nova etapa de pré-levan-

O espaço está 
fechado há mais de 
20 anos

DIVULGAÇÃO 

Implurb apresenta projetos para requalificação e revitalização do Museu

Projeto prevê reabilitação 
do Museu do Porto 

tamento cadastral, de acervo 
iconográfico e fotográfico. O 
objetivo é detalhar e realizar 
leituras do que foi original e o 
que foi alterado ao longo dos 
anos desde 1905.

“Na década de 1980 houve 
uma intervenção para que o 
espaço se transformasse em 
museu do porto, mantendo a 
Casa de Máquinas. O porto é 
muito emblemático para a ci-
dade, que não tinha um até 
1900. Ele passa a representar o 
acesso, a entrada da tecnologia, 
insumos e o ir e vir do período. 
Então, a visita tem esse caráter 
de levantamento de dados e 
documental do que se deve ter 
como preservação da memória 
e de patrimônio e do que pode 
ser conservado e do que é possí-
vel adequar ao uso museológico 
com uma visão necessária con-
temporânea”, explicou a geren-
te do GPH, arquiteta e urbanista 
Melissa Toledo.

O trabalho em campo servirá 
para desenhar o estado atual 
da edificação, tendo como au-
xílio o uso da fotografia como 
referência para organização 
das informações. 

“E para observar qual escala 
do imóvel, textura, realidade 
do material dos objetos, é só 
ver a arquitetura e estar no 
ambiente, de forma atenta, 
desde paredes, estrutura da 
cobertura, telhas, os materiais 
de uma engenharia mecâni-
ca da época. Tudo isso nos 
traz essa percepção e refle-
xão ampliada com as buscas 
documentais. O levantamento 
é extremamente importante 
para decodificar a representa-
ção gráfica do estado atual, de 
um museu que está há mais de 
15 anos fechado, mas cuja me-
mória afetiva da maioria das 
pessoas é de ser um museu 

BALANÇO POLICIAL 

Ações policiais resultaram na prisão de 36 pessoas
Redação

Entre a manhã de sexta-
-feira (07) e as primeiras ho-
ras desta segunda-feira (10), 
36 pessoas foram presas du-
rante ações da Secretaria de 
Segurança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM), por meio da 
Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM). As prisões foram 
efetuadas em Manaus e nos 
municípios de Atalaia do Nor-
te, Beruri, Carauari, Careiro 
da Várzea, Envira, Itacoatia-
ra, Itamarati, Juruá, Maués, 
Novo Airão e Tefé.

Ao todo, as equipes poli-
ciais tiraram de circulação 15 
armas de fogo, 142 munições, 
R$ 480 em espécie e cerca 
de 5 quilos de entorpecen-
tes. A maioria das prisões foi 
efetuada por suspeita dos 
presos terem envolvimento 
em crimes de porte ilegal de 
arma de fogo, roubo e tráfico 
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desde os anos 80. As novas 
gerações só conheceram o 
lugar como espaço muse-
ológico”, comentou Melissa.

A Casa de Máquinas esteve 
em funcionamento pleno no 
porto até meados da década 
de 1950, mas o museu do 
porto só foi inaugurado em 
1998. “Todo esse trabalho e 
documentação estabelecem 
conexões para uma leitura 
real do bem tombado, crian-
do pontos fundamentais de 
preservação e daquilo que 
se possa adequar, do que 
não seja elemento possível 
da originalidade”, explicou a 
gerente.

 
Revitalização 
O projeto para revitaliza-

ção e reabilitação do antigo 
museu do porto está inserido 
no programa “Nosso Centro”, 

lançado pelo prefeito David 
Almeida. Ele busca resgatar a 
história e torná-la novamen-
te pública. No local, Manaus 
exportava produtos extraí-
dos da terra, como a famosa 
borracha, importava de jóias 
aos mais finos tecidos, além 
de materiais que ajudaram 
a construir a cena da Belle 
Époque, como o ferro para 
o Teatro Amazonas.

A grande missão nesta in-
tervenção urbanística e pa-
trimonial será de resgatar a 
memória para contá-la ao 
público, mostrando a impor-
tância das águas, do local 
de embarque e desembar-
que em uma imensa viagem 
ao tempo juntando passado, 
presente e futuro.

O diretor de Planejamento 
Urbano do Implurb, arquite-
to e urbanista Pedro Pau-

lo Cordeiro, disse que será 
uma intervenção com mais 
limpeza e restauro do que é 
necessário para ir à exposição 
e resgate arquitetônico. “Ir 
a campo é importante, por-
que hoje os museus atuais 
vão além da exposição e do 
resgate histórico. A proposta 
é que o prédio de tijolinhos 
tenha o resgate do patrimô-
nio, da história, das máqui-
nas existentes e do acervo, 
e a casa vermelha seja mais 
tecnológica”.

Na edificação histórica, es-
tão as máquinas geradoras 
da Manáos Harbour Limited, 
empresa inglesa contratada 
para construir o porto. Fa-
zendo as pontes entre pas-
sado e presente, o projeto 
deverá abrigar atrativos para 
geração de emprego e renda, 
como um café.

Alerta para 
entrega de
Carteira de 
Identidade 

SERVIÇOS 

Da redação

A Secretaria de Esta-
do de Segurança Pública 
do Amazonas (SSP-AM) 
pede atenção ao cidadão 
para o horário de entrega 
das Carteiras de Iden-
tidade Nacional (CIN). 
O documento estará à 
disposição para ser en-
tregue ao solicitante das 
9h às 15h, diariamente, 
no Pronto Atendimento 
ao Cidadão (PAC), onde 
fez a solicitação.

O diretor do Instituto 
de Identificação Ader-
son Conceição de Melo, 
perito Mahatma Porto, 
explicou que a mudança 
no horário ocorre para 
que não haja conflito com 
os atendimentos agen-
dados para o dia, preju-
dicando a população de 
modo geral.

Mahatma explicou, ain-
da, que antes do cidadão 
ir ao PAC onde solicitou 
o documento, que acom-
panhe pelo site do agen-
damento, na aba “Acom-
panhar Atendimento” se 
que sua CIN está pronta 
para entrega.

Armas, munições, dinheiro e drogas também foram tirados de circulação durante as ações

de drogas.
No bairro João Paulo, zona 

norte de Manaus, um homem 
foi preso pelo crime de tráfico 
de drogas e porte ilegal de 
arma de fogo, por policiais mi-

litares da 15ª Companhia In-
terativa Comunitária (Cicom). 
Com ele, foram apreendidas 
uma pistola, oito munições, 
cinco gramas de cocaína, 22 
gramas de maconha, 20 gra-

mas de pedra de oxi, uma ba-
lança de precisão e R$ 22 em 
espécie. O Homem foi levado 
para o 15º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP)

Policiais militares da 28ª Ci-

com prenderam um homem, 
de 27 anos, pelo crime de trá-
fico de drogas e porte ilegal 
de arama de fogo, no bairro 
Puraquequara, na zona leste 
da capital. Com o suspeito, os 

policiais encontraram uma 
arma de fogo, 99 munições, 
duas porções médias de 
maconha. O homem foi 
conduzido ao 28º DIP.

Interior
No município de Beruri 

(a 173 quilômetros de Ma-
naus), policiais militares 
prenderam um homem 
não identificado, pelo cri-
me de tráfico de drogas. 
Com ele, foram apreen-
didos 600 gramas de ma-
terial com características 
de oxi e 965 gramas de 
material com característi-
cas de cocaína. O homem 
foi levado para a 80ª DIP.

Foram registradas, ain-
da, prisões nos municípios 
de Atalaia do Norte, Ca-
rauari, Careiro da Várzea, 
Envira, Itacoatiara, Itama-
rati, Juruá, Maués, Novo 
Airão e Tefé.

Diretor do Instituto de Iden-
tificação, Mahatman Porto

Divulgação 
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Governador discute ações 
de combate a queimadas
Operação Aceiro 
2023 integra a 
Tamoiotatá 3. 
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O governador Wilson 
Lima apresentou, 
nesta segunda-feira 
(10), no Centro de 

Monitoramento Ambiental e 
Áreas Protegidas do Institu-
to de Proteção Ambiental do 
Amazonas (Ipaam), o planeja-
mento e as primeiras ações do 
Governo do Amazonas neste 
início do período de estiagem 
(seca) para conter focos de 
incêndio, em especial na re-
gião sul do estado conhecida 
como “arco de fogo”. 

Na ocasião, o governador 
destacou a redução de 55% 
no desmatamento no esta-
do do Amazonas, no primeiro 
semestre deste ano, quando 
comparado ao mesmo perío-
do de 2022, e comentou que o 
Estado fica em alerta durante 
todo ano, mas com atenção 
especial no período de es-
tiagem com uma operação 
integrada. Os dados são do 
sistema DETER, do Instituto 
Nacional de Pesquisas Espa-
ciais (Inpe). 

“A gente tem o pessoal do 
nosso Corpo de Bombeiros 
lá na região (sul), nós temos 
os voluntários formados tam-
bém pelo nosso Corpo de 
Bombeiros, trabalhadores da 
prefeitura, dos departamen-
tos de Meio Ambiente, temos 
agora o envio dos homens da 

Em Tempo

Nesta segunda-feira (10), 
mais de 600 escolas da 
rede  estadual de ensino 
retomaram suas atividades 
e voltaram às aulas para o 
início do segundo semestre 
do ano letivo. Em todo o 
Amazonas, mais de 400 mil 
alunos estão matriculados 
nas escolas estaduais. 

A Escola Estadual (EE) 
Professor Benício Leão, lo-
calizada no bairro Japiim, 
zona Centro-Sul de Manaus, 
recebeu seus estudantes, 
do 1º ao 5º ano do Ensino 
Fundamental, com bastante 
entusiasmo e já preparada 
para esta segunda etapa.

A pedagoga da escola, Zil-
da Medeiros, destacou que 
os educadores da escola já 
estão preparados para dar 

continuidade às atividades 
neste bimestre. 

“Estamos voltando com 
todo o pique às nossas au-
las com as crianças. Pelo 
que percebemos estão 
todos muito empolgados, 
nossos professores estão 
todos prontos para conti-
nuar o trabalho. É bom ter 
os alunos de volta, a escola 
vazia fica sem vida”, contou 
a pedagoga.

Adriana Araújo, professora 
de matemática do 5º ano 2, 
falou sobre as expectativas 
e ansiedade dos estudantes.

“Para eles, a escola é um 
lugar onde eles têm vonta-
de de estar presente e, nós, 
professores, estamos cheios 
de energia para iniciar essa 
nova etapa”, relatou.

Plataforma oferece mais de 104 mil 
bolsas de estudo para graduação 

EDUCAÇÃO

Mais de 400 mil alunos 
retornam às aulas

Quem deseja iniciar uma 
graduação no segundo se-
mestre já deve começar a 
procurar agora a melhor 
opção para garantir uma 
vaga. Estudantes do Ama-
zonas podem contar com 
as mais de 104 mil bolsas 
de estudo para graduação 
com até 90% de desconto 
no estado oferecidas pela 
Quero Bolsa, maior site 
de bolsas de estudos do 
Brasil. A plataforma auxilia 
os estudantes a consegui-
rem uma mensalidade com 
desconto, por um valor que 
caiba no bolso, sem a ne-
cessidade de comprovação 
de renda ou de ter feito o 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem).

Segundo a Organização 
de Cooperação e Desen-
volvimento Econômico 
(OCDE), apenas 21% dos 
jovens brasileiros, entre 25 
e 34 anos, concluíram o en-
sino superior. Em outra faixa 
etária, a situação é ainda 
mais alarmante. No Brasil, 
31% dos jovens entre 18 e 
24 anos não estudam nem 
trabalham, de acordo com 
dados do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE) de 2021. Um dos 
pontos relevantes para a 

VOLTA ÀS AULAS 
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Mais de um milhão de estudantes em todo o Brasil já foram beneficiados

desistência é o valor cobrado 
pelas mensalidades.

Para facilitar o acesso ao 
ensino superior, a Quero 
Bolsa oferece em um único 
ambiente os descontos de 
mais de 1,3 mil graduações 
e pós-graduações e de 100 
mil cursos em todo o país. 
O benefício é válido até a 
conclusão do curso.

Como conseguir uma bolsa 
de estudo

O funcionamento da pla-
taforma Quero Bolsa é sim-
ples. O estudante deve se 
inscrever no site (Link). Não 
há necessidade de compro-
vação de renda ou de ter feito 
o Enem, basta ter concluído o 
Ensino Médio. Na sequência, 
precisa pagar a pré-matrícula 

e comparecer à instituição de 
ensino escolhida para pros-
seguir com o desconto até o 
final do curso.

Mais informações podem 
ser obtidas na central de 
atendimento da Quero Bolsa 
pelo telefone 0800 123 2222, 
de segunda a sexta-feira, das 
9h00 às 19h00, e aos sába-
dos, das 9h00 às 13h00.

Estado também conta com reforço da Força Nacional de Segurança em municípios

1º ao 5º ano do Ensino Fundamental, alunos voltam às aulas

Força Nacional que também 
vão integrar essa operação; 
lembrando que a operação 
Tamoiotatá é permanente. A 
gente reforça o efetivo nes-
se período do ano em que 
aumentam as queimadas e 
também o desmatamento”, 
ressaltou Wilson Lima.

O reforço do Governo do Es-
tado se dá com a Operação 
Aceiro 2023, que inicia hoje e 
integra a Operação Tamoiotatá 
3 – uma força-tarefa que reúne 
órgãos de segurança pública e 
de meio ambiente na repres-
são a crimes ambientais em 
áreas críticas de desmatamen-
to e queimadas. A Operação 
Aceiro leva reforço de pessoal 
e viaturas para combater fo-
cos de incêndios florestais na 
região Sul do estado.

 
Força Nacional 
A pedido do governador 

Wilson Lima, o Ministério da 
Justiça e Segurança Pública 
autorizou, na última quinta-
-feira (06), a atuação da Força 
Nacional de Segurança Públi-
ca, por até 90 dias, em Humai-
tá, Apuí, Boca do Acre, Lábrea 
e Manicoré. Esses municípios, 
onde há uma parcela maior de 
áreas federais, concentram a 
maior parte dos incêndios flo-
restais do estado.

Participaram do evento no 
Centro de Monitoramento 
do Ipaam os secretários es-
taduais de Meio Ambiente, 
Eduardo Taveira, e de Segu-
rança Pública, general Carlos 
Alberto Mansur; o diretor-
-presidente do Ipaam, Juliano 
Valente; o comandante geral 
do Corpo de Bombeiros, co-
ronel Orleilso Ximenes Muniz 

e o secretário Executivo de 
Defesa Civil do Amazonas, co-
ronel Francisco Máximo.

Também acompanhou o 
governador o chefe do Ser-
viço Florestal dos Estados 
Unidos (USFS), Randy Moo-
re, que cumpre agenda no 
Brasil. O órgão e a Agência 
dos Estados Unidos para o 
Desenvolvimento Internacio-
nal (USAID) têm parceria com 
o governo brasileiro na gestão 
e conservação de áreas pro-
tegidas, incluindo o manejo 
do fogo. 

Inaugurado pelo governa-
dor em novembro de 2021, 
o Centro de Monitoramento 
Ambiental e Áreas Protegidas 
do Ipaam possui tecnologia de 
ponta com uso de imagens de 
satélites. O centro reforçou 

os trabalhos de fiscalização 
e monitoramento de desma-
tamento e queimadas ilegais 
e deu agilidade aos processos 
de licenciamento e vistorias 
ambientais no Amazonas.

 
Plano
Segundo o secretário Edu-

ardo Taveira, a ação apresen-
tada também faz parte do 
Plano Estadual de Prevenção 
e Combate ao Desmatamento 
e Queimadas do Amazonas, 
um decreto assinado pelo go-
vernador no dia 5 de junho. 
Com esse preparo antecipado 
e integrado, a expectativa é 
de resultado positivo.

“Vale dizer que cada vez 
mais há um link entre a cri-
minalidade tradicional e o trá-
fico de drogas com os crimes 

ambientais, por isso que essa 
mobilização tem sido impor-
tante para reduzir esses ín-
dices, em especial no Sul do 
estado”, observou o secretá-
rio de Meio Ambiente.

 
Reforço 
Nesta segunda-feira, em-

barcou para municípios do 
Sul do estado uma tropa do 
Corpo de Bombeiros Militar 
do Amazonas, com 74 bom-
beiros militares e dez viaturas, 
como parte da primeira fase 
da Operação Aceiro 2023, re-
forçando o combate a incên-
dios florestais.

“Desde março nós estamos 
no terreno, primeiro capaci-
tando os brigadistas munici-
pais e agora enviamos o pri-
meiro módulo de combate ao 

incêndio, são 74 bombeiros e 
10 viaturas que já foram des-
locadas na região conhecida 
como o arco do desmatamen-
to e vamos permanecer até 
novembro”, informou o co-
mandante Geral do Corpo de 
Bombeiros, coronel Orleilso 
Ximenes Muniz. 

De janeiro ao dia dois de 
julho deste ano, a Amazônia 
Legal registrou 14.079 fo-
cos de incêndio. Desses, 412 
(2,9%) estão no Amazonas, 
o que torna o estado o 6º 
lugar no ranking de queima-
das dos nove estados que 
compõem esse território. A 
região sul do estado con-
centra a maior parte dos 
focos. Os dados são do Ins-
tituto Nacional de Pesquisas  
Espaciais.

A Aceiro integra a Operação 
Tamoiotatá 3, coordenada 
pela Secretaria de Segurança 
Pública do Estado do Ama-
zonas (SSP-AM) e que conta 
com a parceria da Secretaria 
Nacional de Segurança Públi-
ca (Senasp); brigadistas civis; 
servidores da Secretaria de 
Estado de Meio Ambiente 
(Sema) e do Instituto Brasi-
leiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renová-
veis (Ibama).

Segundo a Defesa Civil do 
Amazonas, a estimativa é de 
que a estiagem deste ano seja 
mais intensa, dada a influên-
cia do fenômeno climático El 
Niño, que inibe a formação de 
nuvens de chuva permitindo 
que mais radiação chegue 
à superfície, resultando em 
temperatura elevada, propí-
cio à propagação de fogo na 
vegetação seca.

DIVULGAÇÃO
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O Brasil emergiu do 
terror da pandemia 
de Covid-19 graças a 
uma bem-sucedida 

campanha de vacinação em 
massa. Mas dois anos depois 
se partiram com um parado-
xo: as taxas de imunização e 
não apenas para a Covid, des-
pencaram, expondo milhões 
de pessoas a doenças que já 
haviam sido erradicadas.

Médicos, governantes e até o 
Fundo das Nações Unidas para a 
Infância (Unicef), alertaram para 
o colapso das taxas de imuniza-
ção no Brasil, onde a cobertura 
vacinal geral caiu de 95% em 
2015 para 68% no ano passado, 
segundo dados oficiais.

Para a poliomielite, por 
exemplo, o número caiu de 
85% para 68%, alertando para 
um possível ressurgimento da 
doença no país, que a erradicou 
em 1989. Os números são se-

melhantes para outras vacinas.
O sarampo, eliminado oficial-

mente do país em 2016, voltou 
dois anos depois. Também há 
temores de que a difteria es-
teja ressurgindo. Especialistas 
dizem que a relutância em se 
vacinar é um problema cres-
cente em todo o mundo, mas 
uma situação é particularmente 
preocupante no Brasil, um país 
que até recentemente foi acla-
mado como líder em vacinação.

Um movimento antivacina, 
que começou a se restringir em 
2016, ganhou uma nova dimen-
são ao contar com um aliado de 
peso: o ex-presidente Jair Bol-
sonaro (2019-2022), que afirma 
não ter sido vacinado contra 
a Covid-19 e até brinco que a 
vacina poderia transformar as 

pessoas em “jacarés”.
“É muito triste observar um 

país que sempre teve excelên-
cia nos programas de vacinação 
e sempre foi um exemplo para 
o mundo de repente sofrer um 
movimento antivacina”, disse à 
AFP Natalia Pasternak, diretora 
do Instituto Questão de Ciência 
(IQC), um grupo de especialistas 
em políticas públicas.

A especialista lamentou “ver 
como 50 anos de trabalho po-
dem ser tão facilmente destru-
ídos em três”.

História de sucesso des-
truída

A pandemia demonstrou 
a importância do sistema de 
saúde público universal bra-
sileiro, que, embora enfrente 

dificuldades, recebe muitos 
elogios. Em 2020, foram regis-
tradas algumas das imagens 
mais duras da crise sanitária: 
valas comuns e corpos amon-
toados em caminhões refrige-
rados em lugares como Ma-
naus, onde hospitais ficaram 
sem oxigênio.

No ano seguinte, viveram 
imagens de esperança, como 
profissionais de saúde agita-
dos o sambódromo do Rio de 
Janeiro em centro de imuni-
zação, ou embarcando na flo-
resta amazônica para entregar 
vacinas aos povos indígenas. 
Especialistas acreditam que 
a campanha ajudou a evitar 
uma tragédia muito maior no 
Brasil, onde mais de 700 mil 
pessoas já morreram de Co-

Brasil era referência 
mundial no assunto

Vacinação retrocede no Brasil, 
antes referência mundial

vid-19, número atrás apenas 
dos Estados Unidos.

Apesar de um certo atraso no 
início da campanha, amplamen-
te aceito por Bolsonaro, no início 
de 2022 o Brasil havia vacinado 
93% dos adultos contra a Co-
vid-19. Depois, as taxas caíram, 
não apenas para essas vacinas, 
mas para todo o resto.

“Infodemia”
Segundo especialistas, vários 

fatores causam esse declínio: 
dificuldade em ficar em dia com 
as vacinas atrasadas durante 
a pandemia, falta de acesso a 
atendimento médico e menor 
conscientização sobre os peri-
gos de doenças que afetaram a 
população no passado.

Mas há um novo elemen-
to que agrava o cenário: uma 
mistura tóxica de política, po-
larização e desinformação que 
estourou durante a pandemia 
e se seguiu pelo mundo.

No Brasil, apesar de Bolso-
naro ter perdido a eleição de 
2022 para Luiz Inácio Lula da 
Silva, o movimento antivacina 
não deixou de prosperar.

“As famílias estão sendo 
atacadas por desinformação 
e mentiras. Não é uma pes-
soa que postou uma besteira, 
uma fake news, é tudo muito 
estruturado”, disse Isabella 
Ballalai, da Associação Brasi-

leira de Imunizações.
“As consequências dessa 

‘infodemia’ serão piores do 
que a própria pandemia de 
covid-19”, alertou.

A ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, afirmou que o go-
verno está avaliando como 
punir os médicos que disse-
minam desinformação contra 
as vacinas.

“Fake news criminosas geram 
um ambiente de dúvida e contri-
buem para essa falta de adesão 
à vacinação”, disse à AFP.

Influências locais
Em pesquisa recente, a So-

ciedade Brasileira de Pediatria 
(SBP) e o IQC constataram 
que, segundo os médicos, o 
medo dos efeitos colaterais 
e a desconfiança das vacinas 
são os principais motivos pelos 
quais os pais não vacinaram 
os filhos.

Pasternak, cuja organização 
trabalha para produzir infor-
mações entusiasmadas para 
combater a enxurrada de de-
sinformação, propõe conven-
cer a população ao trabalhar 
com “líderes locais”.

“As pessoas ouvem aqueles 
em quem confiam: pastores, 
líderes da comunidade”, disse. 
Mas inverter a tendência não 
será fácil, tolerada. “Temos 
muito trabalho a fazer”.

Polícia Federal combate financiadores de 
garimpo ilegal, em Roraima

Níveis de gelo da Antártida sofrem 
‘diminuição maciça’, mostram dados

A Polícia Federal (PF) deflagrou, na 
manhã da segunda-feira (10), a Opera-
ção Frutos do Ouro, para investigar um 
grupo criminoso ligado ao financiamen-
to de garimpo ilegal em Roraima. Os 
suspeitos podem estar relacionados à 
apreensão de mais de cinco quilos de 
ouro no Aeroporto de Boa Vista, em 
2019, e teriam movimentado aproxima-
damente R$ 80 milhões. 

De acordo com a PF, as investigações 
tiveram início a partir da prisão de uma 
pessoa que tentava embarcar com mais 
de 5 quilos de ouro no Aeroporto de 
Boa Vista, com destino a Campinas (SP). 
“O inquérito policial identificou uma 
rede dedicada à exploração de ouro 
extraído da Terra Indígena Yanomami 
e à lavagem de dinheiro”, diz nota da 
Polícia Federal. 

Joalheria é investigada
O inquérito investiga, ainda, uma joa-

lheria, em São Paulo, com mais de R$ 50 
milhões de movimentação financeira. 
Ela teria enviado valores ao suspeito 
responsável pelo ouro apreendido em 
2019. Outro investigado teria recebido 
salários que somam aproximadamente 
R$ 5 mil e mais de R$ 15 milhões em 
movimentações financeiras. 

O grupo criminoso utilizaria uma em-
presa de comércio de frutos do mar, 
localizada na capital de Roraima, para 
movimentar parte do dinheiro utiliza-
do na aquisição do ouro. Mais de 30 
policiais cumprem cinco mandados de 
busca e apreensão em Boa Vista e 
em São Paulo, expedidos pela 4ª Vara 
Federal Criminal da Justiça Federal, 
em Roraima.

Os níveis de gelo marinho da Antárti-
ca atingiram mínimos recordes no mês 
passado, disse a Organização Meteoro-
lógica Mundial (OMM) nesta segunda-
-feira (10), um desenvolvimento descrito 
como preocupante por especialistas em 
mudanças climáticas.

A OMM disse que os níveis de gelo do 
mar antártico no mês passado — o junho 
mais quente já registrado — estavam no 
nível mais baixo desde o início das obser-
vações de satélite, 17% abaixo da média.

“Estamos acostumados a ver essas 
grandes reduções no gelo marinho no 
Ártico, mas não na Antártica. É uma 
queda enorme”, disse Michael Sparrow, 
chefe do Programa Mundial de Pesquisas 
Climáticas, a repórteres em Genebra.

As temperaturas globais da superfície 

do mar atingiram recordes para a época 
do ano em maio e junho, segundo a OMM. 
O órgão alertou que o aquecimento dos 
oceanos do mundo está se espalhando 
rapidamente além de sua superfície.

“Não é apenas a temperatura da su-
perfície, mas todo o oceano está ficando 
mais quente e absorvendo energia que 
permanecerá lá por centenas de anos”, 
disse a OMM. “Os alarmes estão soando 
especialmente alto por causa das tem-
peraturas sem precedentes da superfície 
do mar no Atlântico Norte”.

A organização disse que o padrão cli-
mático El Niño, que surgiu recentemente, 
deve aumentar as temperaturas tanto na 
terra quanto nos oceanos, o que pode 
levar a mais ondas de calor marinhas e 
temperaturas extremas.

GARIMPO ILEGAL MUDANÇAS CLIMÁTICAS

Suspeitos teriam movimentado R$ 80 milhões Pinguins em iceberg na Península Antártica

MARCELLO CASAL REUTERS/NATALIE THOMAS

Taxas de 
imunização caíram 
após campanha 
de vacinação 
em massa bem-
sucedida na 
pandemia de 
Covid-19
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Festival Folclórico Categoria 
Ouro abre com atração nacional 
A abertura será 
no dia 14 de julho, 
a partir das 20h, 
no Centro Cultural 
Povos da Amazônia 

DIVULGAÇÃO

Apresentações de gru-
pos folclóricos, comi-
das típicas e a tradição 
cultural passada de 

geração para geração. O Fes-
tival Folclórico do Amazonas 
Categoria Ouro, chega a sua 
65ª edição como um dos even-
tos culturais mais populares 
do estado, que terá início no dia 
14 de julho, no Centro Cultural 
Povos da Amazônia, avenida 
Silves, Distrito Industrial, zona 
sul. A abertura da temporada 
temática será marcada pelo 
show da atração nacional, ori-
ginal de Pernambuco, Banda 
Fulô de Mandacaru. 

A programação da noite ini-
cia às 20h com uma sequência 
de apresentações dos grupos 
campeões de 2022: Ciranda 
Rosas de Ouro; Quadrilha Al-
ternativa Funk na Roça; Qua-
drilha Tradicional Caipira na 
Roça; Dança Nacional Café 
XV de Outubro; Dança Inter-
nacional Caxemira; Quadrilha 
Cômica As Poderosas na Roça. 

Encerrando a noite, a Banda 
Fulô de Mandacaru se apre-
senta entre 22h15 e 23h45, 
com o melhor do forró e suas 

Em Tempo

A abertura será no dia 14 de julho, a partir das 20h, no Centro Cultural Povos da Amazônia 

Programação
Do dia 15 a 29 de julho, o 65º 

Festival Folclórico do Ama-
zonas contemplará 70 apre-
sentações: 15 a 26 de julho, 
o Centro Cultural Povos da 
Amazônia recebe 64 grupos 
folclóricos, das mais diversas 
modalidades e, nos dias 28 e 29 
de julho, os 06 bois-bumbás 
de Manaus, entre Master A e 

B, levam suas apresentações 
ao Sambódromo. 

Neste ano, o festival rece-
beu o repasse do Governo 
do Estado de mais de 20% 
em relação ao ano passado, 
destinado ao fomento das 
associações representativas 
dos grupos folclóricos e aos 
bois-bumbás de Manaus.

Além do aspecto cultural, 

o festival movimenta a ca-
deia produtiva da cultura. São 
costureiras, figurinistas, ade-
recistas, coreógrafos, músicos 
entre outras profissões recru-
tadas neste período. 

No Centro Cultural Povos 
da Amazônia, pequenos em-
preendedores locais também 
encontram no festejo uma 
oportunidade para reforçar 

a renda no espaço gastro-
nômico e artesanal, aberto 
ao público, e com várias op-
ções de comidas típicas e de 
entretenimento. 

Acompanhe a programa-
ção completa (dias e horários 
das apresentações) do 65º 
Festival Folclórico do Ama-
zonas pelas redes sociais @
culturadoam. 

várias vertentes, uma das 
características da banda com 
mais de 20 anos de formação, 
composta por Armandinho do 
Acordeon, Pingo Barros e Tia-
go Muriê. 

O festival
Promovido pelo Governo do 

Estado e coordenado pela Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa, o 65º Festival Folcló-
rico do Amazonas é conhecido 
pelo resgate da tradição das 
danças coletivas, represen-
tando comunidades, bairros 
e instituições de ensino que 
assumem a responsabilidade 
de realizar grandes espetá-
culos pelo título de campeão 
do festival. 

Segundo o secretário de 
Cultura e Economia Criati-
va, Marcos Apolo Muniz, a 
categoria ouro do festival 
exalta a tradição e conta a 
história da cultura popular 
do Amazonas. 

“São dezenas de danças 
folclóricas, além do boi-
-bumbá que representam 
muito da identidade cultu-
ral do Amazonas. O festival 
traz manifestações artísti-
cas com o pertencimento 
de uma comunidade, de um 
grupo social, uma escola 
e, assim, as gerações atu-
ais dão continuidade a uma 
história, que se iniciou anos 
atrás e perdura até hoje, en-
volvendo o coletivo em torno 
da cultura e do folclore”, 
disse o secretário.

Trompetista Randy Brecker 
lança álbum em Manaus

Um dos maiores trompetistas e 
flugelhornistas de todos os tem-
pos, ganhador de 10 Grammy Awar-
ds e com mais de 20 indicações ao 
principal prêmio mundial da mú-
sica, vai lançar o seu CD “Randy 
Brecker Live in Amazonas” durante 
o Amazonas Green Jazz Festival 
2023. O show de lançamento acon-
tecerá no dia 30 de julho, às 19h, 
no Teatro Amazonas. Os ingressos 
e toda a programação do evento 
estão disponíveis no site: amazo-
nasgreenjazzfestival.com.br.

O álbum foi gravado no festival do 
ano passado, no dia 27 de julho de 
2022, com a participação especial 
da Amazonas Band, que tem mais 
de 22 anos de carreira e regência 
sob comando de Rui Carvalho, que 
também fez a direção artística e 
atuou em todos os detalhes para 
a composição e finalização do CD.

“Nós [da Amazonas Band] fize-
mos uma apresentação fantástica 
com o Randy Brecker, ano passado, 
sob o ponto de vista de execução 
e, principalmente, a energia que 
aconteceu no palco foi muito boa. 
Aí, depois, escutando as gravações, 
achamos que tinha nível mais que 
suficiente para fazermos um CD. 
Então, a ideia surgiu a partir daí, 
desse entusiasmo revelado pelo 
Randy Brecker e pelos músicos da 
Amazonas Band também”, desta-

cou o regente Rui Carvalho.
Os saxofonistas Felipe Salles e 

Rodrigo Ursaia também fizeram 
participações especiais na gra-
vação do álbum. Os músicos são 
brasileiros, que ganharam fama nos 
EUA com os seus talentos. Juntos 
com Randy Brecker e Amazonas 
Band, eles fizeram um espetáculo 
inédito e o resultado daquela noite 
compõe as músicas do disco.

A obra é composta pelas músicas 
“Some Skunk Funk”, “Shanghigh”, 
“First Tune of the Set”, “Tijuca” e 
“Straphangin”. Além dos solos dos 
saxofonistas convidados, os arran-
jos ficaram a cargo dos músicos 
Vince Mendoza, Mike Crotty, Allan 
Baylock e Jorg. A. Keller.

No dia do lançamento, Randy 
Brecker fará um show especial com 
a Amazonas Band, Felipe Salles 
e Rodrigo Ursaia. A apresentação 
também vai marcar o encerramen-
to da edição deste ano do Amazo-
nas Green Jazz Festival, algo que 
merece muita comemoração, na 
avaliação de Rui Carvalho.

“Randy Brecker é um dos maiores 
nomes da história do Jazz nos últi-
mos 50 anos e esta noite registrará 
um show com um grupo local, com 
uma big band local. Com certeza, se 
constitui num momento de muita 
honra para nós, é motivo de muito 
orgulho”, enfatizou.

MÚSICA

Samba Sunset será realizado no Via Torres, com outras atrações locais

Cantora traz roda de pagode 
para Manaus dia 15 de julho

Manaus recebe a edição do Sam-
ba Sunset no dia 15 de julho, a partir 
das 17h, no Espaço Via Torres. O 
evento apresenta, pela primeira 
vez, o Pagode da Gica, sucesso 
consolidado no Rio de Janeiro. Os 
valores dos ingressos variam de R$ 
60 a R$ 2.000. 

A cantora Gica, de 20 anos, vem 
se destacando no cenário musical 
e tem grandes sonhos para a sua 
carreira. A pagodeira carioca, que 
começou a cantar aos 6 anos, é 
criadora do projeto “Pagode da 
Gica – Da Rocinha para o Mundo”, o 
álbum foi gravado na Comunidade 
da Rocinha, no Rio de Janeiro.

“A música é a minha essência, 
quero escrever e compor músicas 
que tragam alegria e felicidade 
para as pessoas. Nasci e cresci 
na Rocinha, no Rio de Janeiro, sei 
todas as dificuldades que as pes-
soas passam. E a minha música, o 
samba, o pagode trazem momen-
tos de descontração, despertam a 
vontade de dançar, de estar com 
a família e os amigos”, comen- 
ta Gica.

Hoje, com mais de 20 milhões de 
visualizações nas plataformas de 
streams e dona de um timbre de voz 
diferenciado, Gica é considerada a 
nova revelação feminina do samba.

“Estou extremamente feliz em 
com o álbum “Pagode da Gica – Da 
Rocinha pro Mundo”, quero que 

DIVULGAÇÃO

APRESENTAÇÃO

os meus fãs e as pessoas 
que gostam do meu trabalho 
possam ver esse projeto em 
todo país”, disse a cantora, 
que sonha com parcerias com 
Thiaguinho, Péricles e Xande 
de Pilares.

Samba Sunset
Além do Pagode da Gica, 

os cantores Mikael e Uendel 
Pinheiro e os grupos NTDS, 
Samba de Quintal, Loka Ten-
tação e Agora é Noiz também 
abrilhantam a edição amazo-
nense do Samba Sunset. Nos 
intervalos, o agito fica por 
conta do DJ Daniel Barreto. 

Ingressos à venda
Os pagodeiros da capital já 

podem garantir a presença 
no Samba Sunset. Os ingres-
sos estão disponíveis para a 
venda em pontos físicos e pe- 
la internet. 

Os ingressos podem ser ad-
quiridos nas lojas Via Uno, 
localizadas nos shoppings 
Amazonas, Grande Circular, 
Manauara e Sumaúma. Na 
internet, a compra pode ser 
feita pelo link www.ingres-
sofly.com.

O serviço de Open Bar in-
clui cerveja, caipirinha, água  
e refrigerante. 
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Evento acontece entre os dias 11 e 15 de julho

O II Encontro de Pro-
fissionais de Dança 
do Amazonas tem 
início no dia 11 de ju-

lho com abertura no Teatro 
Amazonas e se estende até o 
dia 15 com programações no 
Centro Cultural Palácio Rio 
Negro. O evento possui en-
trada gratuita, e visa dialogar 
com os artistas da dança do 
estado, e principalmente da 
cidade de Manaus.

A programação contará 
com propostas de palestras, 
mesas e debates que dis-
cutem a importância desse 
segmento na construção da 
gestão cultural relacionada à 
dança, bem como temáticas 
importantes para o fazer di-
ário da arte.

O Encontro possui o intui-
to de não focar somente na 
dança técnica, que consis-
te no contemporâneo e no 
clássico, mas incluir também 
pessoas das danças urba-
nas, folclóricas, internacio-
nais, entre outros diferentes 
estilos.

Wallace Heldon, Coorde-
nador de Produção do II En-
contro de Profissionais da 
Dança, falou um pouco sobre 
o objetivo da iniciativa. “A 
importância desse projeto 
é oportunizar e reunir toda 
essa gama de artistas que 
trabalham com a dança no 
estado e poder dialogar com 
eles sobre a arte, para uma 
melhor execução do nosso 
trabalho.”

Ao final da programação, 
os artistas irão ainda, através 
do Fórum Permanente, dis-
cutir a realização do Festival 
Amazonense de Dança, que é 
uma realização da Secretaria 
de Cultura e Economia Cria-
tiva, e debater sobre a sua 
realização neste ano de 2023.

“Teremos orientações so-
bre leis de incentivo, e tam-
bém estamos convidando 
artistas importantes para o 
cenário atual da dança no 
Amazonas, que ajudam a 

Dançarinos promovem 
encontro em Manaus

FESTA DO CAJUMÃ 

II Encontro de Profissionais de Dança do Amazonas tem abertura no Teatro Amazonas

Divulgação /Manauscult

EDUCAÇÃO

Congresso no Pará tem 
obras amazônicas

Da redação

De 11 a 14 de julho de 2023, a 
Universidade Federal do Pará 
(UFPA) recebe, em Belém, o 
21.º Congresso Brasileiro de 
Sociologia, e a editora Valer 
não poderia ficar de fora desse 
grande evento. 

De acordo com a coorde-
nadora editorial doutora em 
Filosofia, Neiza Teixeira, que 
estará presente representan-
do a editora, haverá um stand 
da Valer para o deleite dos 
que apreciam a boa literatu-
ra e temas relacionados às 
Amazônias. 

“Nós temos muito boas re-
lações com o nosso vizinho 
Pará, inclusive, no nosso ca-
tálogo, temos vários autores, 

que engrandecem as nossas 
publicações.  Por isso, levar 
até os sociólogos e paraen-
ses que estarão presentes no 
Congresso os nossos livros e 
autores é, sem dúvida, muito 
importante”, ressaltou Neiza.

O Congresso tem periodici-
dade bienal e constitui hoje a 
maior reunião científica bra-
sileira na área de Sociologia. 
Sua programação é estrutu-
rada em Conferências, Mesas 
Redondas, Fóruns, Sessões Es-
peciais, Minicursos, Comitês de 
Pesquisa, Grupos de Trabalho, 
Laboratórios de Pesquisa e o 
espaço “Sociólogos do Futuro”, 
destinado à apresentação, no 
formato de pôsteres, de pes-
quisas de jovens pesquisado-
res de todo o país.Festa do Cajumã acontece dia 26/08, na Comunidade São Francisco das Chagas do Caribi

Comunidade do Uatumã promove 
festa com apresentações culturais

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Evento ocorre de 11 a 14 de julho

Da redação

A famosa Festa do Cajumã, 
realizada na Comunidade São 
Francisco das Chagas do Caribi, 
localizada na Reserva do Desen-
volvimento Sustentável (RDS) 
do Uatumã, entre os municípios 
de São Sebastião do Uatumã 
e Itapiranga, ganha uma nova 
edição no dia 26 de agosto.

A RDS do Uatumã (distante 
350 quilômetros da capital Ma-
naus) abriga aproximadamente 
400 famílias, espalhadas entre 
22 comunidades ao longo de 220 
quilômetros de rio. A Festa do 
Cajumã celebra a fartura da RDS 

e o tempo do caju e do tucumã, 
frutas típicas da região.

Os visitantes, na sua maioria, 
ficam hospedados nos próprios 
barcos de passeio, mas desde 
2019 a Comunidade São Fran-
cisco das Chagas do Caribi conta 
com a Pousada “Paraíso do Ua-
tumã” como opção de hospe-
dagem. O local é gerido pelos 
comunitários.

Programação
Os visitantes podem ir de bar-

co ou de carro até Itapiranga 
(distante 339 quilômetros de 
Manaus) no dia 24 de agosto. A 
organização do evento orienta 

que quem for de barco da ca-
pital, saia do Porto de Manaus 
no horário das 17h.

Na sexta-feira, dia 25 de 
agosto, os visitantes partem de 
barco rumo à Comunidade São 
Francisco das Chagas do Caribi, 
aproveitando para se deslum-
brar com as paisagens da RDS 
do Uatumã. No dia 26 à noite 
acontecem os festejos e no do-
mingo, dia 27, todos retornam.

Os interessados em conhecer 
mais detalhes da Festa do Caju-
mã e se informar sobre pacotes 
para o evento podem entrar 
em contato pelo telefone (92) 
98447-9996..

construir o segmento da arte 
no estado”, pontuou Wallace. 

“O Encontro é o momento 
em que todas as ramificações 
dessa arte se encontram em 
um lugar para falar especifi-
camente sobre a dança, pois 
ela é o nosso ponto de par-
tida, e como prosseguimos 
com isso depois é o que nos 

faz artistas”, afirmou. 
Todas as pessoas convi-

dadas para as performan-
ces, palestras e mesas fo-
ram escolhidas pelo Fórum 
de Dança do Amazonas em 
votação a partir de sugestões 
dos próprios artistas do es-
tado, para que fosse possível 
abranger um número maior 

de segmentos da dança.
O II Encontro de Profissio-

nais de Dança do Amazonas é 
uma realização do Fórum de 
Dança com apoio do Movi-
mento Levante MAO, do Cor-
po de Dança do Amazonas e 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa. 
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A derrota para o Cruzeiro 
por 1 a 0, no sábado (8), 
foi a nona do Vasco em 
14 rodadas do Brasilei-

rão de 2023. Com apenas nove 
pontos conquistados, o cruz-
-maltino tem só 21,4% de apro-
veitamento no campeonato e 
ocupa a penúltima posição da 
tabela, com a mesma quantida-
de de pontos, mas saldo de gols 
melhor do que o América-MG. 
Apesar de ser o vice-lanterna, o 
time carioca tem a maior pro-
babilidade de ser rebaixado, de 
acordo com os dados da Bola 
de Cristal do Brasileirão: 69,5%.

A campanha já é pior do que 
nos quatro anos em que o time 
foi rebaixado, e a troca no co-
mando, com a saída de Mauri-
cio Barbieri, representa alguma 
esperança para o torcedor na 
reta final do primeiro turno. Se 
conseguir se recuperar, o Vasco 
pode mirar ainda uma vaga na 
Copa Sul-Americana, e hoje tem 
7.2% de chance de conquistar a 
classificação.

O América-MG aparece com 
68,4% de chance de rebaixa-
mento, enquanto o Coritiba tem 
64,4% e o Goiás, que completa 
o Z4 na 17ª posição, tem 55,1%. 
Outros cinco clubes têm índices 

que passam dos dois dígitos: em 
ordem decrescente da tabela, 
Bahia (39,8%), Santos (27,7%), 
Cuiabá (22,8%) e Corinthians 
(22,1%) também estão correndo 
o risco da degola.

Entre os piores em aprovei-
tamento

O Vasco estar na zona de 
rebaixamento não surpreende 
mais os torcedores. Afinal, em 
2023, mesmo com mais de R$ 
100 milhões investidos em re-
forços, o clube não conseguiu 

somar nem metade dos pon-
tos disputados. Até aqui, são 
somente 42,8%, o quarto pior 
em desempenho no ano entre 
os clubes da Série A.

Atrás do Vasco, aparecem 
apenas Santos, Cruzeiro e Co-
ritiba. Dos quatro que frequen-
tariam a zona de rebaixamento 
do ano, o Peixe não sabe o que 
é vencer há 12 jogos, enquanto 
o Coritiba só venceu uma vez 
no Brasileiro.

Adversário do próximo sá-
bado (8), em São Januário, o 

Cruzeiro teve um início de ano 
conturbado no Campeonato 
Mineiro e chegou à semifinal, 
mas foi eliminado pelo Améri-
ca. Na Copa do Brasil, chegou 
até as oitavas de final e tem 
se recuperado no Brasileiro. A 
Raposa conquistou 41,9% dos 
pontos no ano.

Porém, no Nacional, o Vasco 
soma apenas nove pontos em 
13 rodadas, a metade do que o 
Cruzeiro tem. O Cruz-maltino 
emplacou dez jogos sem sequer 
vencer, tendo sua pior sequên-

Vasco não consegue vencer há nove jogos no Campeonato Brasileiro de 2023

Vasco está com quase 70% 
de chance de ser rebaixado 

cia da história.
Nos clássicos, por exemplo, 

nesta Série A, o Vasco não ven-
ceu nenhum. Foi derrotado por 
Flamengo e Botafogo, porém 
empatou - sendo pressionado 
do início ao fim - com o Flu-
minense, por 1 a 1. Único clube 
grande que o Cruz-maltino ven-
ceu no Brasileiro foi o Atlético, 
na estreia da competição. Além 
disso, jogando como mandante, 
só venceu o Cuiabá, no Luso-
-Brasileiro. Diante do Palmeiras, 
no Maracanã, empatou. Quando 
jogou em São Januário, acumu-
lou três derrotas, sem sequer 
marcar algum gol. Uma dessas 
foi diante do Goiás, que gerou 
revolta nos vascaínos.

O Vasco segue sem treinador 
após a demissão de Maurício 
Barbieri. O clube já intesificou 
as buscar por um comandan-
te e espera resolver a situação 
até a próxima semana. Ou seja, 
diante do Cruzeiro, William Ba-
tista deve comandar a equipe 
de forma interina mais uma vez.

Em dois jogos, ele soma 50% 
de aproveitamento. Venceu 
uma partida e foi derrotado no 
clássico diante do líder da Série 
A, o Botafogo.

“Nunca busquei ser invencí-

Embalado, Botafogo quebra tabus na 
Série A do Campeonato Brasileiro 2023

O Botafogo faz uma campanha espeta-
cular nesta primeira metade de Campe-
onato Brasileiro de 2023. A equipe, que 
começou sendo treinada por Luís Castro, 
passou por período de interinidade com 
Cláudio Caçapa após a saída de Castro 
para o Al-Nassr e tem, já confirmado, a 
chegada de Bruno Lage para dar prosse-
guimento à temporada, lidera a compe-
tição de forma isolada.

Vitória na estreia
O Botafogo não sabia o que era começar 

um Brasileirão com vitória desde 2012... até 
bater o São Paulo por 2 a 1, na primeira 
rodada, em duelo realizado no Estádio 
Nilton Santos.

Melhor início nos pontos corridos
Com cinco vitórias nas cinco primeiras 

rodadas, o Botafogo igualou o São Paulo 
de 2011 com a melhor largada de uma 
campanha no Campeonato Brasileiro de 
pontos corridos. O quinto triunfo, um 3 a 
0 sobre o Corinthians, marcou também 
o placar mais elástico do Glorioso sobre 
os corintianos na história do Campeona- 
to Brasileiro.

Quebra da invencibilidade do Palmeiras 
no Allianz

O histórico do Alvinegro no Allianz Par-
que, casa do Palmeiras, não era nada bom 
até o encontro válido pelo primeiro turno 
do Brasileirão. Mas no confronto entre o 
líder com o então vice-líder, a vitória por 
1 a 0 quebrou este tabu. Também foi o 
primeiro triunfo botafoguense sobre o 
Palmeiras, em São Paulo, após nove anos.

E não ficou apenas nisso: o gol marcado 
por Tiquinho Soares decretou a primeira 
derrota alviverde em sua casa após incrí-
veis 31 jogos de invencibilidade.

Quebra de invencibilidade do Grêmio 
na Arena

Em um novo duelo do líder contra um 
vice-líder, neste caso o Grêmio, a vitória 
por 2 a 0 em Porto Alegre também es-
tabeleceu marcos. Foi o primeiro triunfo 
alvinegro jogando na casa dos gremistas 
após sete anos. O resultado também aca-
bou com uma invencibilidade de quase 
um ano dos gremistas em sua casa: a 
última derrota do Grêmio na Arena havia 
sido 317 dias antes de encontrar este 
Botafogo de 2023.

LÍDER ISOLADO 

Alvinegro carioca está embalado na busca do título do Campeonato Brasileiro 

DIVULGAÇÃO

vel, eu busco é trabalhar muito, 
fazer com que meus jogadores 
trabalhem, que todo mundo se 
empenhe e trazer vitórias. Vai 
ser o fruto e uma consequência 
do quanto cada um trabalha. 
Mais importante é todo mun-
do estar trabalhando muito 
em prol de uma performance 
que seja de excelência para a 
instituição”, comentou Batista 
depois do clássico.

Lista de aproveitamento dos 
20 clubes da Série A
1. Grêmio - 75,2%
2. Athletico - 71,6%
3. Botafogo - 70,8%
4. Palmeiras - 70,8%
5. Cuiabá - 64,5%
6. Fortaleza - 64,4%
7. Atlético - 63,2%
8. São Paulo - 62,9%
9. Flamengo - 62,7%
10. Goiás - 62,1%
11. Fluminense - 60,5%
12. RedBull Bragantino - 59%
13. Internacional - 58,3%
14. Bahia - 52,5%
15. América 50,4%
16. Corinthians - 44,4%
17. Vasco 42,8%
18. Cruzeiro - 41,9%
19. Santos - 41,4%
20. Coritiba - 36,7%

Gigante da Colina precisa fazer um reviravolta na competição, para não cair, novamente, a Série B, da competição nacional 
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Abertas inscrições para torneio de 
Dominó e Xadrez da terceira idade
Todo o dinheiro 
arrecadado das 
inscrições do torneio 
será voltado para 
as obras da Casa 
do Professor

DIVULGAÇÃO

A Associação Casa do 
Professor realiza no 
dia 22 de julho o 1° 
Torneio de Dominó e 

Xadrez. O evento é voltado 
para pessoas com idade acima 
de 60 anos e acontecerá no 
Colégio Martha Falcão, locali-
zado na rua Salvador, n° 455, 
no bairro Adrianópolis. 

As inscrições do torneio 
custam R$ 20 e para par-
ticipar basta acessar o  link 
https://linktr.ee/casa_do-
professor. “Todo o dinheiro 
arrecadado será voltado para 
as obras da Casa do Profes-
sor”, informou a professora 
e presidente da associação, 
Nelly Falcão de Souza.

Os três melhores joga-
dores de cada modalidade 
ganharão uma medalha de 
participação, enquanto os 
primeiros, levarão para casa 
também um troféu.

Além de contribuir para a 
casa, o evento tem como ob-
jetivo proporcionar uma ex-
periência divertida e desafia-
dora para os participantes da 
terceira idade, que enfrentam 
dificuldades de encontrar op-
ções de entretenimento, lazer 
e socialização.

Em Tempo

Torneio de Dominó e Xa-
drez para terceira idade 

será realizado  no colégio 
Martha Falcão 

Casa do Professor
Lançada no ano passado, a 

Associação Casa do Professor 
visa proporcionar maior quali-
dade de vida, bem estar físico, 
social, emocional e intelectual 
aos professores aposentados 
da rede pública e privada.

O empreendimento está 
sendo construído no municí-
pio de Presidente Figueiredo, 
na BR 174, km 111, e contará 
com um amplo espaço de 
10.000 m2, cercado de área 
verde preservada.

Dez apartamentos, recep-
ção, salão para atividades 
diversificadas, refeitório, am-
bulatório, recepção, piscina, 
quadra, espaço para horta, 
viveiro, recantos para medi-
tação e estacionamento farão 
parte da estrutura da Casa do 
Professor. A obra está previs-
ta para ser concluída no final 
de 2023.

Segundo a professora Nelly 
Falcão, a ideia é construir um 
lugar de acolhimento e cele-
bração da vida especialmen-
te para os professores apo-
sentados. “Será um espaço 
de afetividade para que eles 
possam recuperar as melho-
res memórias de aconchego, 
sociabilidade de boas intera-
ções e trocas humanas”, disse 
Nelly Falcão.

Para ter acesso aos servi-
ços da Casa do Professor será 
necessário que o educador se 
torne um associado. Para mais 
informações os interessados 
podem entrar em contato com 
a secretaria da associação no 
telefone e Whatsapp (92) 9 
9106-9588.

Abusador de ginastas dos 
EUA é esfaqueado na prisão 

Larry Nassar, ex-médico da sele-
ção de ginástica dos Estados Uni-
dos que foi condenado por abusar 
sexualmente de jovens ginastas, 
estava em condição estável nes-
ta segunda-feira (10) depois de 
ser esfaqueado por outro preso 
na detenção, informou a agência 
Associated Press.

Nassar, que cumpre sentença 
em uma prisão federal na Flóri-
da, foi esfaqueado nas costas e 
no peito durante uma discussão 
neste domingo (9), disse a AP, 
citando uma pessoa familiarizada 
com o assunto. Ele estava em 
condição estável.

Representantes do órgão pri-
sional e da penitenciária Cole-
man na Flórida não responde-
ram imediatamente aos pedidos 
de comentários.

Joe Rojas, presidente do sindica-
to local de agentes penitenciários, 
disse à CNN que Nassar foi esfa-
queado um total de 10 vezes: duas 
vezes no pescoço, duas vezes nas 

costas e seis vezes no peito.
O Federal Bureau of Prisons, 

agência do Departamento de 
Justiça responsável pelo sistema 
federal de prisões, emitiu um co-
municado sobre o caso.

“No domingo, 9 de julho de 2023, 
aproximadamente às 14h35, um 
preso foi agredido na Peniten-
ciária dos Estados Unidos (USP) 
Coleman II, em Sumterville, Fló-
rida. A equipe de resposta ini-
ciou imediatamente medidas de 
salvamento. A equipe solicitou 
Serviços Médicos de Emergência 
(EMS) e os esforços para salvar 
vidas continuaram”, diz a nota. 
Ainda segundo a agência federal, 
uma investigação interna sobre 
o incidente está em andamento.

Nassar foi condenado em 2018 a 
até 175 anos de prisão por abusar 
sexualmente de jovens ginastas 
que foram confiadas aos seus cui-
dados. O grupo de ginastas inclui 
as medalhistas de ouro em Olim-
píadas Simone Biles.

LARRY NASSAR

Larry Nassar é o médico que abusou de ginastas dos EUA

Pedro Nunes quebra recorde no Troféu Brasil de Atletismo

Pedro Nunes conquista ouro e quebra 
recorde no Troféu Brasil de Atletismo

Pedro Henrique Nunes, atleta 
amazonense, deixou mais uma 
marca histórica no cenário espor-
tivo, no domingo (9), ao conquistar 
o primeiro lugar no Troféu Brasil de 
Atletismo, na pista da Universida-
de Federal do Mato Grosso. Alcan-
çando a impressionante marca de 
82,77 metros, na competição, o po-
tencial atleta olímpico conta com 
o apoio do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), e faz 
parte do Projeto Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024.

“Estamos muito felizes com os óti-
mos resultados que o Pedro Nunes 
tem alcançado, mais um recorde 
que potencializa a nossa expecta-
tiva de ver o Amazonas sendo bem 
representado em grandes competi-
ções e na próxima Olimpíada. A de-
terminação do governador Wilson 
Lima é para que estejamos sempre 
dando suporte necessário aos nos-
sos atletas”, disse Jorge Oliveira, 
secretário da Sedel.

Aos 24 anos, Pedro Nunes es-
tabeleceu um novo recorde bra-
sileiro no lançamento de dardo, 
no Troféu Brasil de Atletismo com 
a marca de 82,77 metros. “Estou 
muito feliz com essa conquista, 
sigo focado nos meus objetivos, 
daqui há duas semanas e meia 
tenho o Sul-Americano. Agora é 
traçar metas e carimbar minha 
vaga no Mundial e, sequente-
mente, alcançar o índice para as 
olimpíadas em Paris”, afirmou Pe-
dro Henrique.

Após essa vitória memorável, 

DIVULGAÇÃO

AMAZONENSE DIVULGAÇÃO

Pedro Nunes se prepara para 
o próximo desafio, o Cam-
peonato Sul-Americano de 
Atletismo, que será realizado 
de 28 a 30 de julho, no Cen-
tro Olímpico de Treinamento 
e Pesquisa, em São Paulo. 
Focado em fazer uma ótima 
pontuação na competição, 
o atleta tem como objetivo 
chegar à final, garantir sua 
participação no Mundial de 
Budapeste e representar o 
Brasil nos Jogos Olímpicos de 
Paris em 2024.

Pedro Nunes tem se esta-
belecido como um dos atle-
tas mais promissores no atual 
cenário brasileiro. Sua recente 
quebra de recorde com a mar-
ca pessoal de 83,89 metros, no 
Grande Prêmio do Brasil (GP 
Brasil), o coloca no primeiro lu-
gar no ranking nacional e Sul-
-Americano que demonstram 
seu potencial em alcançar o 
índice necessário para uma 
vaga para as Olimpíadas de 
2024, o qual está a 1,61 metros 
da pontuação.


